

コマキ——コマキ

二八四

井郡北里村及び丹羽郡岩倉町に接す。濃尾平野の東側に位し、大部分が洪積層に屬し、南部小牧山（八六米）は秩父古生層より成り、濃尾平野陷没當時の埋め残りなり。町の西北部は沖積層より成る。俗に洪積層の地は巾上と云はれ、沖積層地は巾下と稱す。南部には大山川流れ、町の西部には斜に合瀬川流れ灌漑に便す。清須街道（小牧街道）、小牧山の西南麓の小牧宿（今の元町）を経て北行し、犬山に通じて木曾川を渡り、中山道に合す。其外布袋街道・岩倉街道及び名古屋市下街道あり。古來交通上の要地と共に軍事上の要地となせり。西岩倉町より名古屋鐵道の小牧線通じ終點小牧驛（大正九年設置）あり。又大山・上飯田間の大曾根線も此地を通過し、小牧口・新小牧・上新町・小牧原驛（共に昭和六年設置）を置く。此地は昔小牧原と稱せられ、原野なりしが穀用時代に開墾せられて畠となり、稻米・畑麥を産す。のち副業として文化・文政頃より棉花栽培行はれ、其他桑種・大根・紫雲英を栽培し、更に耕況の好景氣となるや斐量盛となれり。現今も水田大部分を占め、その中に桑畠點在す。原野開拓の爲に小牧原新田・間間原新田・村中原新田・河内尾新田・入鹿出新田・三ヶ淵原新田等の新田聚落多し。青物市は明治維新より行はれ、隣接各村より多くの蔬菜果物の出荷を見る。また寛文七年には馬市を復興せし旨、文書に見ゆるも其後

廢れ、次いで小牧市とて毎月一・六日に食料品・衣類の露店市あり、宿街道の兩側に並び相當殷賑を極めしが、明治初期に廢止せらる。現今は萎観・發露の中心市場にて製絲・製棉・醸造等盛んなり。小牧の名の起原には二説あり、一は昔この地に伊勢湖の湖入當時、先史民族が獨木舟にて交通し、この小牧山を目標に帆を巻きしより帆山と呼ばれ、それが轉訛してこまきとなれりと云ひ、一は中古馬市行はれ、爲にこの地を駒鹿と呼びしそのが小牧と文字を變へしなりと説く。鎌倉時代には曳馬と呼ばれし如く、吉野朝廷時代には小牧街道及び驛内小牧町の名見え、寛文六年記には、尾州小牧庄と見ゆ。明治二十二年には小牧原新田を合せ、明治三十九年七月外山村・小牧町・知多里村・塙村・眞々利村を廢し、小牧町を置けり。各所より石器類を出土し、次いで銅鐸及び小土器も發見す。徳川時代、天明二年より明治維新まで小牧代官所の置かれし地にて、現今も稅務署・名古屋區裁判所小牧出張所・郵便局・勝川警察署小牧警部補出張所・小牧中學校等を置き、地方的中心をなす。小牧城址は小牧山にあり。織田信長の修造にかかりしが、永祿末に信長の岐阜に城を移すに及び廢城となる。天正十二年豊臣秀吉が徳川家康・織田信雄と事を構へし謂ゆる小牧長久手の戦には、家康は遅早く此山を占領し秀吉を苦めし事史上に名高し。

徳川義直の尾張侯となるや、其子光友は寛文二年その邸を收め假殿を營み之を小牧御殿と稱し、藩公參府交代の時や鷹狩の時の休息所となす。小牧御殿の北には蟹清水の營址あり。之は鶴田與四郎の居住し、小牧の役の時は廢墟を修理し、徳川軍の小牧山右翼の營とせり。いとも塗址・天守閣址を認めらる。又大字北外山の城島には此外山城ありて、今堀形土塁の一部を残存す。小牧の役の折は徳川の右翼連營を置きし所。當時は城主居らず廢れたるを以て修理し陣營とせり。北外山の地神には宇田津の營跡あり。昔宇田津と云ふ鞍作りの名工住みしと傳ふ。天正小牧の役にはこの營も徳川軍の右翼連營とせられたり。なほ南外山八幡神社内には南外山城址ありて濠跡・壘跡の一部を殘し、里傳に鰐尾孫助の居城なりと云ふ。〔外山神社〕北外山に鎮座。郷社。祭神、天照大神。創建年代及び沿革は不詳。もと六所明神とも稱せり。延喜の制に式内社に列す。明治五年五月郷社に列せらる。例祭、八月十六日。〔正眼寺〕三瀬にあり。曹洞宗。青松山と號す。應永元年國主青生直政勅許を得て中島郡金剛山傳法寺の廢れたるを中興して正眼寺と號し通幻寂靈禪師を開山とす。のち鶴田豊臣・徳川氏等寺領を附す。歴代皇室諸武門の崇敬淺からず。維新前は當宗近園總錄所たりき。

【小牧山】 指定史蹟。古戰場。愛知縣東春日井郡小牧町の南部。西春日井郡との境に屹立する山。一に飛車山とも稱す。標高約八六米。形狀圓くして、東西稍々長し。全山蘿薜として樹木叢生す。山は尾張平野の北方に獨立して、尾濃平野を一日に瞰下すべき要害の地なるを以て、名古屋藩治の當時は、人の登るを禁じたり。頗る展望に富み、戰國の頃は北方に大山城、東南に清洲城を控へて重要な土地をなせり。織田信長の時代この地域をなす。のち廢城に歸せしが、山麓の小牧村・間々村・西島村・村中村等はその當時の城下町として、工商の住宅地なりと云ふ。天正十三年四月、豊臣秀吉、徳川家康の争ひし謂はゆる小牧長久手の役に當り、三河の諸將此地に據りて秀吉の軍を制し、大いに之を苦しむ。難新發一時之を公園となせしが、明治二十四年三月徳川侯爵家の所有に歸す。近年再び公園となし、山上に一館を設けて、創価館と云ふ。昭和二年十一月今上天皇この地に行幸せられてより、管理者徳川義親公、一般人士に之を開放せり。「小牧城址」小牧山頂にあり。四方三重濠、西十二丈には總構の墳塚あり。織田信長、其勢力の伸張に從ひ、弘治二年此處に築き清洲の仲張に徙ひ、弘治二年此處に築き清洲年美濃稻葉山(岐阜)に城を移すに及び廢墟となる。今山上に本丸址あり。附近に石壘・土濠を遺存す。天正十二年秀吉對

家康の小牧長久手の役には、一時家康の本督となり、大いに秀吉を苦しむ。〔小牧長久手役〕本能寺變後幾許もなく、豊臣秀吉は叛臣明智光秀を討つて舊主の督を報じ、一躍威名を馳せ、次で柴田勝家・織田信孝を平げ、佐々成政・瀧川一益等を降し、前田利家と和し、信長時代の舊同僚中、秀吉に對抗する者なきに至れるが、なほ秀吉の如何ともなす能はざるものに、信孝の兄信雄と、信長の客將たる徳川家康あり。しかして秀吉としては、信雄を除くを得ば、信長の舊業はそのまま己の手中に歸するを得るが故に口實を設けてこれを除かんとせり。天正十二年三月、信雄の老臣尾張星崎城主四田長門守・同刈安賀城主淺井田宮丸・伊勢松ヶ島城主津川義冬の三人に唱するに利を以てしめ、信雄をして其秀吉に通ずるを疑はしめ、信雄これを信じ、その三月を以て三士を信雄の居城伊勢長島に誘致して殺す。ここに於て秀吉は口實を設けて兵を信雄に加ふるに至りしたま、信雄は援を家康に請ふと共に、四國の長曾我部元親にも情を通じて援を請ふ。家康義によりて信雄を援け秀吉に當ることとなり、ここに兩雄の交戦となる。信雄・家康の聯合軍は或は越中の佐々成政をして加賀越前を衝かしめんとし、更に紀伊の根來姫阪を製はじめんとし、秀吉を包囲攻撃するの策を執れり。

これに對して秀吉も、或は越後の上杉景勝、加賀の前田利家等をして、一方佐々木政を挙撃せしめんとすると共に、景勝をして關東を侵し、以て家康の背後を衝かしめ、或は蜂須賀家政・黒田孝高等をして雜賀根來の徒に當らしむる等兩雄の外交はかなりに目覺しきものありたり。時に家康は領國甲信二國の守備を堅めて、この年三月八日居城濱松を發し、十三日尾張清洲に至り信雄と會見し、戰略を議す。然るに秀吉の軍たる西軍にありては、美濃大垣城主池田信輝は、その女婿美濃金山城主森長可とともに殊勳を奏せんとしつつありしところへ、會も尾張勢に出兵し、城中兵寡きを知り、十三日信輝は大垣を發して急行し、この日大山城を襲うてこれを占領せり。これ實に西軍の大成功事たり。恰も此日は信雄・家康の會見の日にして、家康は西軍主力の向ふ所は伊勢に非ずして、美濃より尾張殊に大山方面に向ひ来る事を覺り、敵に先んじて小牧山を占領して對抗することとなれり。これまた東軍の收めたる大成功にして、これによりて尾張平野を一晩の裡に收め、西軍の行動を手に取る如く觀取することを得たり。長可も信輝の偉功を奏せしを見るに歎服に堪へず、金山を出でて尾張丹波郡羽黒に出で、清洲に對して示威運動を試みしが、十七日家康の將酒井忠次・柳原康政等と戰ひて之に

破らる。ここに於いて東軍の士氣大いに揚がる。秀吉は四圍の事情急に出發するを得ず、漸く二十一日を以て十萬餘の軍を率ゐて大阪を發し、二十七日大山城に入り、小牧山に對して樂田の砦を築いて本營となし、四月五日ここに移り、西陣の正面對抗となりしが、互に機を見て容易に動かず、然るに池田信輝は家康が國を空して大舉來れるを察し、寧ろ其處に乗じて一舉家康の本國三河を衝くに優れるなとし、これを秀吉に謀るに優れんとし、これを秀吉に謀るに秀吉よりその妙策たるを知れるもその事たる顛る冒險なるに依り、初めは容易に聽かざりしも、信輝の懇請に負けつゝに許す。而して輕舉委動を戒む。信輝大いに喜び、四月六日夜半を以て子之助及び森長可・堀秀政並びに秀吉の甥三好秀次等と共に軍を發し、長久手に至りて先づ近傍愛知郡岩崎村の岩崎城を攻む。時に城主丹羽氏次は家康に従つて小牧に在り。弟氏重これを守りたりしが、謀して敵の三河を攻めんとするを知り、その通路を妨ぐるの策を取る。信輝も初めは區々たる小敵を意に介せざりしが、銃丸來りて馬を傷つくるに及び、秀吉の調戒を忘れ、城を攻めて之を陥れ、首級を擒して徒らに時を過ごす。家康報を得て大いに驚き、酒井忠次・本多忠勝等を小牧にとどめ、神原康政・大須賀康高等を率ゐて發し、八日三好秀次の軍を破り、九日更に信輝・長可と戰ひこれを破れり、

長可・信輝等相守いで戦死し、秀吉の一軍に大敗を極めしが、家康敗へてれを追はず、信雄と共に小幡城に入り秀吉に備ふ。秀吉はたして敗報を聞き、赴援し來れるが、家康既に小幡城に登きし後とて如何もする能はず、その用の巧妙なるに驚き、空しく樂田に歸る。ここに於いて家康も軍を收めて小牧山に歸る。斯くてこの戦は家康の快勝に歸る。これより兩軍對陣するのみにて、共に容易に動かず。伊勢方面に於いても家康の軍に利ありしも、固より戰局を左にするほどのことなく、特に繩田・小牧方面にありては自重して動かず、秀吉も一旦大阪に歸り、家康も岡崎に歸りしことなどあり。斯くて十一月に至り、秀吉は先づ信雄と單獨講和を結び、次いで家康と和し、十一月十六日家康は兵を收めて岡崎に歸り、二十一日濱松に歸る。此役に家康は物質的には何等得る所なかりしが、無形の聲望は秀吉に對して既然敵國たるの觀を呈せしむ。秀吉もその半分は敗戦に歸せしも、全體としては得る所決して少なからず、役後の講和を機会として家康を配下に致すを得たるは、大きな収益と謂はむ。獨り信雄は何等得る所なく、全然兩雄の傀儡となり、聲望を失するに至れり。

コマキ——コマキ

## コマキ——コマコ

摩郡の西南部、駒ヶ岳の東斜面を占む。北は菅原村、東は武川村、南は當村外二ヶ村入會地と隣す。西境に赤石山脈の一味たる駒ヶ岳(二九六六木)あり。村は其東斜面を占め、村内に黒戸山(二二五四木)あり。東北端には中山(八八七木)あり。村内に傾斜す。山地一帯森林多し、南境より東部の山地に向ひて笠無川の支流大武川流れ、山根の部分には桑畑及び田地あり。農業主にて米・麥・蕎麦を生し、特產物には柿・木炭あり。山根に沿ひて村道一條あるのみにて交通不便なり。此地は和名抄瓦麻郡眞衣郷の地にて、大字柳澤は柳澤氏發祥の地なり。村内に大漬理の瀧(高さ約三〇米、幅七木)及び柳澤堂城守信勝より高後までの居住せし柳澤氏の居跡、餓鬼の喉と稱する所あり。明治七年舊横手・柳澤・大坊の舊三箇村を合併して一村となし、正副戸長を置き之を治む。同十五年今村戸と聯合して戸長役場を實相寺に置き、聯合戸長これを治めしが同二十五年町村制施行に依り、別れて單村となり以て今日に至る。(柳澤氏)清和源氏、新羅三郎義光の裔。中興の祖を美濃守吉保(保明)といふ。後に保山と號す。柳川五代將軍綱吉に信任せられ、元禄元年一萬石を加へられ、漸次加昇して寶永元年甲府十五萬石となり、享保九年その子吉里の時に大和の郡山に移封される。明治維新の後、藩籍十五萬千二百八十石を奉還し、宣祿五千九百四十九石。

藩置縣後は第三大區第四小區に屬し、明治十一年津輕郡役所々轄となり。後戸長役場の制度施行せらるるや駒越村外六ヶ戸長役場設置せられ其區域を駒越・眞土・龍ノ口・鳥井野・如来瀬・一丁田・兼平の七ヶ村とし、明治二十二年町村制實施の際村名を駒越村とし、その行政區劃は以前と同様なり。

**コマコメ 駒込** 江戸時代湯島の北半を占め、本郷の北に隣る地方の名稱。

いま東京市本郷区の北部の町名の上に駒込の二字を存し、また豊島區駒込町に其名残り、省略山手線の駒込駅(明治四十三年設置)を置く。往昔、この地に牧場があり、名稱は駒に因るものなる。この地は近世豊島郡岩淵領に屬し、上駒込・下駒込村の二村に分る。小原役帳に述山彌九郎の知行三十六貫文江戸駒込とあり、正保の頃の國圖には幕府の外、天澤寺・傳通院領入り交わり、元禄の國圖にはまた一村にならなければそれ以後に上駒込には、江戸時代豊島大學抱屋敷・松平左衛門尉抱屋敷・建部内匠頭抱屋敷・丸山淨心寺抱地・深川長慶寺抱屋敷等ありし地にて、下駒込には、小笠原大膳太夫抱屋敷・藤堂大學抱屋敷・酒井大和守抱屋敷・小笠原信濃守抱屋敷・本庄村次郎抱屋敷等ありたり。好色五人女・火元ちかづけ母親につき添年比類をかけし且那寺駒込の古跡寺といへるに行

## コマコ——コマツ

藩置縣後は第三大區第四小區に屬し、明治十一年津輕郡役所々轄となり。後戸長役場の制度施行せらるるや駒越村外六ヶ戸長役場設置せられ其區域を駒越・眞土・龍ノ口・鳥井野・如来瀬・一丁田・兼平の七ヶ村とし、明治二十二年町村制實施の際村名を駒越村とし、その行政區劃は以前と同様なり。

**コマコメ 駒込** 江戸時代湯島の北半を占め、本郷の北に隣る地方の名稱。

いま東京市本郷区の北部の町名の上に駒込の二字を存し、また豊島區駒込町に其名残り、省略山手線の駒込駅(明治四十三年設置)を置く。往昔、この地に牧場があり、名稱は駒に因るものなる。この地は近世豊島郡岩淵領に屬し、上駒込・下駒込村の二村に分る。小原役帳に述山彌九郎の知行三十六貫文江戸駒込とあり、正保の頃の國圖には幕府の外、天澤寺・傳通院領入り交わり、元禄の國圖にはまた一村にならなければそれ以後に上駒込には、江戸時代豊島大學抱屋敷・松平左衛門尉抱屋敷・建部内匠頭抱屋敷・丸山淨心寺抱地・深川長慶寺抱屋敷等ありし地にて、下駒込には、小笠原大膳太夫抱屋敷・藤堂大學抱屋敷・酒井大和守抱屋敷・小笠原信濃守抱屋敷・本庄村次郎抱屋敷等ありたり。好色五人女・火元ちかづけ母親につき添年比類をかけし且那寺駒込の古跡寺といへるに行

て、當座の謀をなしのぎける」

## コマザワ 駒澤

原郡の町名なりしが、東京市域大擴張に

より世田谷區に入る。其地は凡そ今世

馬町・深澤町・新町・弦巻町等に當る。

武藏野臺地の原形面を多く保ち、郊村式

の野菜栽培盛に行はる。厚木街道町内を

斜に貫き、玉川電車設けられ、街村的聚落

發達し居りしが駒澤後住宅地として急激

に發達す。町内に駒澤大學及び有名なる

駒澤重砲場等の兵營及び練兵場あり。

胡麻郷と地形再び一變す。この低平なる

## コマツ 小松

【小松町】山形縣羽前國東置賜郡の西部。

米澤盆地の西南の大邑にして、米澤市・

高畠町・赤湯町・宮内町に大體三里、西置

賀郡長井町に二里半の距離あり。南北

部は低き丘陵にしてスキの好スロープ

あり、反對側は廣き平野にて米の產出

少なからず。市街は犬川に沿ひ街村を形

成せるも、玉庭盆地に直角狀の枝を出す。

元來は上・中小松のほか下小松も含め

るものなる、後者は別れて大川村とな

る。米及び蕎麥の集散地にして商業盛んに

行はる。三日町・東五日町・八日町・十

日町の地名を存するも維新前後の市日は

五十日のみなりき。大正十五年米坂

線の羽前小松駒開設せられ、玉庭方面の

普及以前は越後街道の牛の子米澤間の

要衝として工業商業共に頗る盛なりしと

いふ。產物として他に移出するものは酒

なり。生産額は年六千石、七十五萬圓を

超え花娘・白梅・富久小松等の銘酒は縣内

は元龜年間まで伊達の老臣牧野彈正・中

野常陸介宗時等之に據り主に叛し、のち

桑折氏が居住せるも天正五年より廢城と

なる。城跡佛成寺に桑折景永の墓石あり、

城址は中小松城の内と呼ばれ、最近まで

多少の形式を存せるも、米坂線の工事により大部分崩される。置賜公園は伊達の老臣原田甲斐の館跡と傳へらる。(『諏訪神社』)上小松に靈廟。御神、南方富命。創建年代不詳。往古より小松の產土神として崇敬される。三代實錄の清和紀貞觀十二年條に、出羽國白努神・須波神社に從五位を授けらると見ゆ。白磐はいま神社あり。志和賀村は元獨立村なりしが、胡麻郷に合併する。かく古くより牧畜業行はれしが、應仁大亂以來荒廢の地となり、不毛地として顧られず。然るに中

世江州の木戸・紀州の湯浅より移民來り

此地を開拓せり。今も木戸氏・湯浅氏は此地の名門なり。然し此等の居住者は木戸

と山林との生活にて牧畜を考へ、鐵道

に兩筋面の分水嶺をなすのみならず、

此所を境界として降水量・氣温等の自然

的現象は勿論、言語風俗等文化の境界線

に當る事は興味深く且つ注目すべき地理的現象なり。尚興味ある事は、地理學上

の截頭河(Headland River)の現象を此地

に於て見る事なり。即ち此臺地は高尾川

の上流、胡川の谷より流下せし洪積期

の山岳地帶なり。南方は二三百米の丘陵

の山岳地帶なり。北方は五百石の丘陵

の山岳地帶なり。胡川の谷より流下せし洪積期

の土砂なり。元來胡川は胡麻郷を經て保

野田に向け南流す。夫が高尾川が谷頭浸

食を始めるや胡麻郷の臺地に喰込み、遂

に胡川の流れを奪取せり。茲に於て保野

田の谷谷は一の截頭河となる。かく截頭

河の現象を見るほど地形が低平なる臺地

(胡麻原にて二〇三木、胡麻郡にて六二

九呪)、恐らく山陰線各駅中本駅最も高度

ならん。この丘陵性の幼年地形は、隣町須

知町まで連續し、同町蒲生野も同一地形

のものなり。山陰線各駅中本駅最も高度

ならん。この丘陵性の幼年地形は、隣町須

知町まで連續し、同町蒲生野も同一地形

のものなり。山陰線

線石塚跡あり、當村より縣道を通す。此地は和名抄那珂郡入野郷の地とす。大字水戸より野州茂木に至る脚路に當る。

佐竹家士知行日錄、康安二年の狀に那珂西増井村の村の名見ゆ。蓋し此地とす。

村内に平重盛の遺骨を分ち納むといふ小松寺あり。村名之に因る。大字上入野村は和名抄那珂郡入野郷の遺稱。延元三年こ

の地の人、入野助房貳連城を守り王事に盡す。また小松寺には平重盛の家臣の建

てたる重盛の分骨塔と稱するものあり。

【小松寺】大字上入野にあり。新義眞言宗智山派。白雲山普明院と號す。平氏の滅亡後、一族平貞能、小松内府重盛の遺骨及び其念持佛如意輪觀音像を奉じ、重盛の菩提を弔ひて此地に寂す。省尊中興す。

もと本寺十二ありしも、のち離廢せり。

本尊如意輪觀音像一面(國寶)木造浮彫、堅ニ寸八分、幅ニ寸五分、厚さ五分の小像にて、唐原時代に盛行せる精緻等の念佛の一類と見られ、精巧の作、而も關東の地には頗る珍らしき遺品、寺傳に平重盛の念佛と云ふ。背面に木戸光闇の銘あるは特筆に足る。

【小松】武藏國南葛飾郡の地名。現今東京市葛飾區奥戸町に在り、上小松・下小松に分る。南は江戸川區東西小松川と接す。里見八犬傳・九ノ三五「其本名は墨河

也、是よりして西東は、小松中川女木建省線北陸本線に沿ふ。北は牧村、東は白江村、南は苗代村、西は牧村に界す。加賀國河より西を武藏とす、ここは葛飾郡にて、この邊處々に小波あり」

【小松町】石川縣加賀國能美郡の西部。

平野の西南部にあり。南部石川の中心地をなす。古くより北陸街道の驛として發達した町にて、いまは省線北陸本線の小松駅(明治三十年設置)を置き、社線

小松電氣鐵道及び尾小屋鐵道の起點となす。いま裁判所・警察署・中學校・商業學校・女學校・實科高等女學校等あり。金澤市に次ぐ石川縣第二の都會にて、輸出向

相機物の大產地、陶器・瓦産の産地多く商業盛なり。此地或は和名抄能美郡芳橋郷の内に屬せしものならん。寛和年間花山法皇此地に潛行し給ひし折、供奉の近臣

梯川の邊に館を構へ後園に多くの雅松を植ゑしが、年經るに從ひて繁茂し人々閑住す。町名小松はこれより起るといふ。

古來、北國街道の一驛として榮ゆ。奥の小松原と名付け松原に民家を造りて居住す。町名小松はこれより起るといふ。

梯川より給はらせ給とかやけにも平士のものにあらず日底より吹嘘しまで菊から草のほりもの金をちりめん頭に麻形打たれしと云ふ。慶長五年城主丹羽利家貢盛

が甲錚の切あり往昔源氏に屬せし時義朝公より給はらせ給とかやけにも平士のものにあらず日底より吹嘘しまで菊から草のほりもの金をちりめん頭に麻形打たれしと云ふ。慶長五年城主丹羽利家貢盛

コマツ—コマツ

りそれぞれ藩臣數家の采地となり、村名も時として屋代小松村と呼ばれし時代あり。明治維新以後に至りても、各村の離合一ならざりしが、明治十七年に至り、聯合して小松開作ほか二ヶ村一ヶ島戸長役場の下に統一せられ、明治二十二年四月町村制實施の際には、これを小松志佐村と名づけ、大正五年六月に至り、昇格して更に小松町と改稱せり。産業は農業のほか、醸造業・機織業及び製鹽業行はれ、即ち綿職物・醤油・清酒等を生産す。町役場の所在地たる小松市街は、海岸の小港邑にして、大島驛との間、船舶の往来繁く、棧橋の設けもあり。教育機關には縣立大島商船學校ありて、從來多數有爲の船員を輩出せるを以て世に知らる。〔小松港〕 山口縣周防國大島郡小松町に屬する海港。西北、大島瀬戸を隔てて柳井線の大島驛と對し、相互の間に聯絡自動機船あり旅客を運搬す。當港の棧橋より上陸せば直に大島商船學校門外の運動場に達すべし。市街は人口僅に二三千の小都邑なれど、街上は清潔、商業も活潑なり。〔大島鳴門〕 一に小松瀬戸・大島瀬戸ともいふ。最狭の部分は半里未満に過ぎず。潮勢、岩礁に激して奔流巻渦し、奇觀實に阿波の鳴門に亞ぐといはる。海岸に沿へる縣道の傍らに大島郡最古の神社、大多麻根神社あり。大多麻根流別を祀る。尚ほ此の鳴門は、神武天皇御東征の祭神通過らせられしところと傳へらる。

る。〔笠佐島〕海上一哩餘、大島海峡の中央に當れる開闊三十町餘の島にて、當町の一 大字を形成す。風光の美麗れに見るので、且つ納涼の好適地として、將來一大公園たるべき計畫あり。〔龍心寺〕所在地は屋代村に屬するも、當町を距る僅に十區に過ぎず。所謂海賊大將村上家の菩提所にて、村上家の遺物、累世の位牌・石碑等を存す。好古家必遊の古刹たり。〔地福山古墳〕前記龍心寺の北五町餘、北迫にあり。推古朝の横穴式古墳なり。〔小松八景〕當町には所謂の八景なるものあり。鳴門歸帆・漁村夕照・飯山暮雪・明神森夜雨・鳥海山秋月・雲蓋寺晚鐘・摩曉嵐・笠佐落雁。〔志駄岸八幡宮〕寶龜三年六月宇佐八幡宮の分靈を屋代村に勧請せしが、弘安三年八月の洪水にて社殿、小松に漂流せし爲め、遂に現地に奉遷し、志駄八幡宮と稱す。先年社山の北側より古代土器を發掘せしことあり。

〔小松〕讃岐國(香川縣)の古地名。和名抄那珂郡に子松郷あり、古萬都と訓す。その地今仲多度郡琴平町・榎井村の邊に當るなるべし。建長二年關白道家記に讃岐國子松莊、宜秋門院領とあり。後宇多院御領目錄にも讃岐國小松莊月輪殿御領とあり。圓光大師行狀翼贊にも讃岐國子松莊と見ゆ。

邑落とせしが、猶ほ稚少の松林多きをもつて小松と稱すといふ。太平記に康永元年、土居通郷、讚岐守護細川頼春と千町原に戦ひ敗走せし由見ゆ。明治三十一年町制を布く。いま新屋敷・南川・北川・玉之江の四大字より成り、新屋敷に役場を置く。「小松藩」寛永十年一柳直頼西條藩より分知し一萬石を領して此處に居り、子孫相承け明治維新に至る。明治四年藩を廢し縣を置きしも、のち松山縣に入る。「香園寺」南川にあり。古義眞言宗。梅檀山王院と號し、同宗御室末四國八十八所第六十一番札所。用明天皇御懃平歿の爲め聖德太子の草創せし所と傳ふ。のち空海巡錫の際當山麓に難產の女を救ひし由縁に因り特に安産・子育の誓願を歎す。爾來寺運隆昌たりしが、天正年間に至りて兵火にかかり堂宇概ね灰燼に歸す。寛永年間小松城主一柳氏之を再興せしも遠く舊觀に及ばず。御詠歌「後の世をおそるる人はかうをん寺とめてとまらぬ白龍の糸」、「寶壽寺」新屋敷にあり。古義眞言宗。天養良山觀音院と號し一に一宮山といふ。高野山金剛峯寺に屬し四國八十八所第六十二番札所たり。聖武天皇天平年間白坪郷に大己貴命を勧請して一ノ宮と稱し國家鎮護とす。のち僧道慈祐房に一字を創し、金剛寶寺と號し其別當とせしを當寺の謡稱なりと傳ふ。その後寶顕せしを再興し現寺號に改む。御詠歌「さみだれの音に出でたる玉の井は白露

なるや一の宮かは

【小松山】 日向山地に峙つ山。宮城縣南  
なるや一の宮かは』

美方郡熊次村に當るか。

所にて、躍動小松島の姿を示しここにも  
松島驛・阿波國共同汽船會社の埠頭及び

ものなり。然し近年古來使用されし港の  
北方に新に港が作られ、四國の東關門と

江戸川区の町名。荒川放水路に臨む。もとは今の平井・西小松川・東小松川邊の汎稱。舊時は東京府下の農耕地にて、小松菜はこの地名を負へるものなるが、今は江東工業地帶の一部をなす。近世は葛飾郡東葛西領に屬し、東小松川村・西小松川村に分る。東小松川村は小田原役帳に遠山丹波守四十五貫文葛西東小松川とあり。また本多兵衛太郎戰功によりて葛西郷のうち金町・曲金・小松川村にて五百貫の地を賜はりしといふ。正保の頃は伊奈半十郎が代官となり治めし地と源法寺領・善照寺領とが入り交りし地にて、元祿十年酒井河内守の検地あり。西小松川村は小田原役帳に太田膳亮十五貫三百文葛西西小松川とあり、正保の頃は伊奈半十郎の代官となり治めし地。大正三年船堀村・小松川村・平井村を廢しその區域の一部を松江村・奥戸村に編入し、その他の區域を以て小松川町を置けり。

古地名。和名抄に七美郡驛家郷あり。但馬考には「驛はウマツキなり、今俗の胸次庄といふに當る、其義よくかなへり、太田文に熊次と錄す」とあり、地は今の

【小松島町】徳島市の東南約八糸、北は勝浦川に、西は勝浦川を隔てて多家良村に、南は那賀郡の立江町に接し、東は小松島湾及び紀伊水道に面す。町の西南には四國山脈の東端に延びて二〇〇米餘の山地をなし、北東隅には山地の殘留せる二〇〇米餘の小丘陵あり東端は海に潤れて深き江澗をもつ。中央及び東は山脈を切つて北流する勝浦川の沖積平地よりなる肥沃な勝浦平野をなし、蘿蔦・米・裸麥等の耕作行はれ又綿織業も盛なり。町は小松島湾に望み北の徳島港に比して港灣深き良港地なる爲め修築して徳島市の外港とし、又四方の東門として盛に阪神・和歌山縣と連絡をなし高松港と對抗す。徳島市より出でし土佐街道は西北隅より小松島町の西方を通りて南下し立江町を経て沿岸づたひに高知市に通す。鐵道は本町の小松島驛(大正二年四月設置)より徳島市に小松島本線通じ徳島本線に連絡し、町の西方中田驛(大正五年十二月設置)より私線阿南鐵道を分岐す。附近の海岸は海水浴場として名あり。本町は徳島縣に於ける新興都邑の一にて、小松島港の完成と相俟ち將來極く大ならんとしつつあり。町は神田瀬川の小流を挟みて南北に跨り、南は舊市街にて商業地域をなし古來發達せし所、北の部分は築港開設以來發展せし

本社・合同紡績の小松島工場等立ち並ぶ新聞地たり。また本町には警察署・縣立高等女學校・町立商業學校等あり。社古の事は詳かならざるも、大字小松島・中田等の地は和名抄、勝浦郡餘戸郷に、大字中郷・田野・新居見等は同新居郷に零るものゝ如し。而して餘戸郷は中世尼子浦といはる(同項参照)。蓋し海人の居せるを以てなり。平家物語に八間瓦子浦とあるはこれなり。當町はもと小松島浦といはれ勝浦郡の海驛たり。廢藩置縣後名東縣に屬し四區に分ちて戸長役場を設け、明治九年高知縣に合す。同十三年分離して徳島縣に入る。同二十二年町村制の布かるるや、小松島村と稱し、同四年町制を布く。郡の首邑にして元郡役所の所在地なり。(小松島港)明治時代は五十噸内外の船が着けらるるに過ぎざりしが、大正二年勝浦川の記濱と鐵道開通を機とし、千五百噸級の汽船を横づけとする現代の港を生じて海を埋め、水田を埋立て小松島驛・商家・紡績工場等が續々と建設され、遂に徳島港の地位を奪つて徳島本線の關門として阪神地方との交通頗る盛んとなり、遂に港の狭隘をつけ大築港計畫に着手し、現代二千五百噸級の汽船を著け得る築港完成す。然し最近種種の理由にて稍もその勢力衰退に向ひ徳島市勢力を挽回しつつあるは注目すべき

しての設備を整へ省線との連絡、阪神地方との交通一層便となれり。いま本港の移出入の状態を見れば移出總額約二千三百三十萬圓、移入總額約一千六百六十萬圓に達す。移出品は紡織物（約七百六十萬圓）・生糸（約六百萬圓）・鋼鐵（約百六十萬圓）・機物類（約六十萬圓）・蔬菜及び果實（約三十萬圓）等を主とし、移入品は棉花（約三百三十萬圓）・綿織物（約二百六十萬圓）・機物類（約百四十萬圓）・石炭（約七十萬圓）・煙草（約六十萬圓）・和紙及び洋紙（約五十萬圓）等を主とし、取引先は鋼鐵の別府・佐賀關・高知等、石炭の若松・宇部等を除く他は主として大阪・神戸なり。「八坂神社」田野にあり。聖武天皇の御宇惡疫流行し四民の災に罹るもの多かりしを以て、天皇深く之を痛み國毎に一社を建立し祈願以て其災を除く。本社は其一なり。素戔鳴尊・大己貴尊・稻田媛尊を奉祀し、五穀成就・惡疫退散・牛馬安全の守護神として農民の渴仰虔からず。其祈る者必ず牛馬を奉納するを慣例とし、其用ひし所の塑牛いまと之を存す。  
〔恩山寺〕田野にあり。古義眞言宗。母養山寶樹院と號す。現に同宗高野末にして、四國八十八所第十八番札所たり。寺傳に天平年間行基の草創と傳ふ。時に聖武天皇の勅願所と定めらる。延暦七年空海當山に留録し、其は公に寺として手變名

ヨマツトヨマツ

らす。因みて現寺號に改むといふ。天正年間兵火に罹りしを蜂須賀氏これを再建す。御詠歌「子を産めるその父母の恩山寺とぶらひ難きことはあらじな」〔千代の松原〕大字中田にあり。芝山を負ひ小松原街道に面す。現時殆ど舊觀を失へるも今猶衰殘の松林亭々天を衝き無處の姿愛すべきものあり。八幡祠は觀音たる松林の中に入りて翠色滴るが如し。また豈國嗣の址あり、往時櫻樹道を挟み春時美觀人眼を驚かすものありしといふ。通枝暢の詠に「常盤木に花の先を匂はせてまた一しほの千代の松原」とあり、以て當時の風光を想見すべし。慶長六年蜂須賀家政此處に別館を修め、老いて移居す。のち豈國祠を館側に建立す。「小松島松原海水浴場」小松島瀬南西部一帶の松林は蜂須賀氏初代蓬庵公の植ゆる所にして樹齡數百年を越え、遠淺の砂濱に接して亭々天を摩し、海水浴場として關西稀に見る好適の地。前に和田岬の翠綠長く海中に突出し遠く紀淡の山々夢の如く遙に煙霞の間に浮ぶ。灣内の岩礁松を頂いて夏の理想境なり。殊に海濱隨所に清水の涌出するは此地特有の奇蹟なり。一に此地帶を横須<sup>ヨシマツ</sup>松原と稱し、また金磯の松原とも云はる。〔旗山〕大字芝生にあり。土佐街道の左方にある一小阜にて、田圃の間に位し石出で松秀<sup>ヨシタケ</sup>。往昔源義經尼子ヶ浦に上陸するや、屋島の平氏を追討

する爲め先づ此處に旗を立てたるをもつて旗山と稱すといふ。〔日ノ峰〕本町北部の山麓芝山の一部にて海拔一六〇米、阿波三峰（津ノ峰・中津峰）の一と稱せられ、頂上に日ノ峰神社あり、海陸の風光を一時に收め形勝の雄大なること附近第一と稱せらる。芝山は地質學上頗る重要な観さる山麓にて四國の主軸を爲せる石槌山脈結晶片岩系の東端にあり。綠泥片石・點紋綠閃片岩・紅麓片岩・綠麓片岩・鵝雲母片・麻岩・石墨片岩より成り、殊に藍内片岩は他に多く見ざる特有のものとす。〔榕樹〕辨天祠より丘上に出づる坂道の右手に有名なる榕樹あり。樹根數十條瓦岩怪石を雜うて地に達せるの狀頗る奇觀なり。榕樹は熱帶植物にて日本内地に自生せるもの甚少なく、殆ど西南の海邊暖地に限らる。當處は北緯凡そ三十四度に當り、日本國中これより北には此樹を見ず。其の分布の極限は學術上最も有益なる資料を與ふべく、日本に於て最も貴重すべき天然記念物といふべし。また近時山下の小島にも同樹の生ずるを發見せり。〔辨財天女祠〕大字今磯にあり。天平年中僧行基の創始する處といふ。小丘の上海邊の防備に宛てたる臺場の跡あり。其の功勞者たる同村多田宗太郎の頌徳碑は辨天祠前にあり。附近海中に奇巖怪石の聳え立つもの各處に散點し、松樹これに生じて其の趣愛すべく、眺望散策共に宜しく、小公園の觀あり。また此處

〔松浦春舉〕本町松浦家に生る。通稱猪三郎、諱は重吉、幼より畫を好み天才を以て目せらる。京師に住き森徂仙に學び、のち圓山應舉に學びて其奥旨を究む。家富裕にして額料を惜まざるを以て畫くところ金碧燐爛目を奪ふ。殊に孔雀と鷦を畫くに妙を得、松浦家藏する處の孔雀帖は世人の垂涎情がさる處なり。弘化四年十二月京師に歿す、歳七十七。小松島地蔵寺先塋の墳墓に合祀す。

【小松鳥線】省轄德島線の一節。徳島本線徳島驛（徳島市）より勝浦郡小松島町に至る。全長一一・一秆。徳島市とその外港小松島を結ぶ重要な線にして小松島驛にて阿波航路に接続し、中田驛（小松島町）にて牟岐線に接續す。

**コマツダニ** 小松谷 京都市東山區東大路より東方の上馬町・下馬町を稱す。清閑寺の西、阿彌陀峯の西北麓にあり。鳥部山・西大谷の南邊谷越（山越）に通する谷に當る。往昔平重盛の邸のありし所。故に重盛を小松内大臣といふ。重盛はここに薨す。往昔は此邊も六波羅の一部にて平家の邸宅充瀬せりといふ。谷の奥に正法寺あり。淨土宗。知恩院に屬す。此寺の西北に燈籠堂址と稱する所あり。重盛の念佛堂のありし所と傳ふ。

**コマツバラ** 小松原

【小松原】 東條村（千葉縣）

【小松原】 播磨國（兵庫縣）の古地名。中

北野社領なり。いま加古郡荒井村大字小松原は莊名の名残りなるべし。北野社文書「北野社領諸國所目錄、一、播磨國小松原莊、文明五年二月」

**ゴマドー 護摩堂** （山形縣）

【護摩堂山】 灵山（龍山）（山形縣）の別名。

【護摩堂山】 新潟縣中蒲原郡橋田村と南蒲原郡田上村に跨る丘阜。標高二六八米。西麓を信濃川北流す。昔は護摩堂の古城ありしころにして、前面に川を控へ要害堅固の地たりき。越後の名家平賀氏の居城なりき。

**コマナコ 小眞名子山** 那須火山  
脈日光火山群に屬する一峰。栃木縣上都賀郡日光町と、鹽谷郡栗山村の境界に跨る。標高二三二三米。山中巨樹鬱蒼とし、山勢頗る秀抜、急峻なり。山頂に小眞名子明神の小祠あり。

**コマノ 駒野** ↓城山村（岐阜縣海津郡）

**コマノダン 護摩ノ檀山** 高野山の南方約十七軒、奈良縣吉野郡十津川村と和歌山縣日高郡龍神村の境界に連る。標高一三七〇米。北西斜は世ノ茶屋を経て白口峰（一一〇米）に、南東斜は鉢尖岳（一三二〇米）に連る。東斜面より十津川の一枝神納川源流して東流し、南西斜面より日高川の一枝流出して南流す。和歌山縣第一の高峯にして山は萱草を以て

掩ばれ、山頂よりは東方に濃尾の大峯山脈の連山一列に亘り、西方は煙波螺鈿たる紀淡海峡を見渡し、眺望甚だ雄大なり。傳説に據れば、源氏との戦に敗れし平維盛、壇ノ浦に下る平家の一門と離れ、單身熊野に遁れ、戰の勝負心にかかりしあまり山頂にのぼり護摩を焚き、その煙天にのぼれば平家の勝、谷に下れば敗と定めて祈りしが、悉く煙は谷に下りしため、平家の運命もいまこれまでと遂に熊野灘に入水せりと。これこの山の名の由来なり。

四方町・百塚村・倉垣村・八幡村・草鳥村等に當る。コマヤマ駒山 千葉縣君津郡にありし村。昭和十二年環村と共に廢せられ新に環村を置く。

コマユミ子檀嶺岳 子檀峯とも云ふ。上田市の西方約十二糠、長野縣小縣郡浦里村と青木村の境界にあり。標高一二二三米。東麓は飯籠山(九三二米)に連る。山中延喜式子檀嶺神社あり。

コマヨセ駒寄村 群馬縣上野國群馬郡の東部。前橋市の西北方約四糠にて利根川の西岸にあり。南は總社町、西は清里村・明治村、北は古巻村、東は利根川を隔てて勢多郡前橋村と隣す。全村利根川流域の平地を占め、大部分桑畑をなし、川の沿岸のみ水田ありて米麥の産あり、省線上越線、村の中央を北走するも驛を置かず。南隅總社町に群馬總社驛ありて驛道を通す。此地は和名抄群馬郡桃井郷の内とす。中世は桃井庄に屬す。平治物語に上野國の住人大庭太郎云々と見える大庭氏は蓋し大字大久保に住せしものか。いま大久保・漆原の二大字より成り大久保に役場を置く。「天狗岩堰」大字漆原より群馬・佐渡兩郡の二町八ヶ村にかけて延長約二八糠に亘る一路の用水あり、これ利根の本流を漆原に於いて堰止め引水せるものにして、天狗岩堰と呼ぶ。この堰は總社城主秋元越中守長朝の起工にかかるにより、長朝に因み一名を

越中駒と云ひ、また大字植野を貫通する  
ところより、植野駒とも稱せらる。  
**コママル 小丸**  
【小丸山】 新潟縣中頸城郡春日村大字大  
場<sup>は</sup>にある地名。承元元年三月僧親鸞三十  
五歳の時越後に配流せられ、郡司萩原民  
部敏景この山脚に藁屋を作り五年間寓居  
せし地と傳ふ。いま西本願寺の別院あり、  
參詣の信者多く集まる。庭前に上人衣懸  
の松あり。  
【小丸川】 大分縣兒湯郡にある川。東白  
杵郡南郷村の西境山地に發して東南に流  
れ、東郷村にて西南に變じ渡川と合し兒  
湯郡に入り、流路を更に南東にとり山地  
を切り木城村の南部にて東に流れ高鍋町  
の中部より日向灘に注ぐ。流程約四一粁。  
**コミカド 小御門村** 千葉縣下總國  
香取郡の西北部。利根川に近し。北は神  
崎町・高岡村、西は滑河町、東は米澤村、  
本大須賀村、南は印旛郡久住村と隣接す。  
房總丘陵の一部を占め村内全部丘陵地を  
なし、森林多し。南部の丘陵間の狭き低  
地に水田あり米・麥・蕎等を産す。西隣滑  
河町に省線成田線滑河驛あり、縣道を通  
す。この地は和名抄、香取郡磯部郷の内  
なるべく、大字名古屋は大須賀郷信の七  
子を奈古屋七郎左衛門尉重信といへば此  
地に住し在名を稱せしなるべし。小御門  
神社もここにあり。大字高倉は三條高倉  
王の由緒に出づと爲す說あるも、詳かな  
らず。【小御門神社】 大字名古屋に鎮座。

別格官幣社。祭神、藤原師賢。明治十五年の創建。師賢は鎌倉時代末の朝臣にて師信の子。參議・左大辨に任ぜられ左近衛中將を兼ね。文保二年權中納言に任じ勅授帶劍を允さる。嘉暦元年權大納言に進み次いで正二位に敍せらる。後醍醐天皇復古の大業に參ぜしがその謀洩れ北山に屏居す。元弘元年天皇笠置に幸し給ふとき師賢を叢山に遣はし天皇に擬裝せしめられ、敵鋒を避け給へり。事顯はれて笠置に遁れしが遂に捕へられ、のち剣髮して素貞といひ、翌二年下總に配流され千葉貞胤の家に囚となる。同年十月遂に配所に三十二歳の生涯を終る。のち太政大臣を贈られ文貞と諱す。今社背にその墳墓、附近に配所の跡遺る。例祭、四月二十九日。〔助崎城址〕大字名古屋字助崎にあり。一に登城と稱す。之を本丸とす。城址尾羽根川の上に屹立す。いま山林及び芝地たり。頼母等の跡なほ存するものあり。區中乘願寺は大手門の址なりと傳ふ。西方字二丸に二丸の址あり。千葉常胤の四子大須賀胤信初めて本城を築き、以て子孫に傳へたりしが、天正十八年小田原陷落後、本城また焚つて廢す。〔高倉日代館址〕大字高倉にあり。區に櫻井氏あり。その宅地は高倉日代の居址なりと傳へらる。清宮秀堅曰く、高倉は高倉宮の領地に基きしものにして、源賴朝

コマハーコミカ

コミサ—コミナ

非ざるかと。〔藤原師賢館址〕大字名古

廟宇小帝におゆ。小御門神祇の南方納百  
朱にして、いま社屬地となり松・櫻等を  
雜植す。西南二方涅槃の形なほ存す。傳  
へ云ふ、師賢の千葉氏に寄寓するや此處  
に館すと。蓋し千葉氏、北條氏の命を奉  
之而廢せしむるの時、一族大須賀處時に

康郡に入り、東方より来る龍治江を容れ、それより蛇行西流して再び伊川郡に入り、板橋面地内に於て北より流るる臨津江本流に合す。延長約八〇秆。沿岸断崖聳立し、上流に玉幕里、中流以下に后坪里・箕山里等の聚落を發達せしめ、これ等は何れも山間の中心をなす。后坪里（榆津面）の南方、江の左岸青龍山（八四九米）に黒金剛の勝景あり、一名小金剛と稱し山水の奇その名に背かず。

島郡にある島。大島の南方平郡島の東に浮び、北に大水無瀬島あり。東方に遙かに愛媛縣の青島を望む。最高點一二一米の山地にして崖をなして海に臨む。島上に、（昭和二年設置）を置

文年中兵火に罹りて堂宇焼失荒廢に歸せ  
しが、弘治年中助時城主大領賀氏之を現  
地に移し、了道珠阿和尚を請じて中興開  
山とす。〔長壽院〕大字名古屋にあり。曹  
洞宗。春岩山と號す。開創年次不詳。開  
山を心博永直和尚とす。數度の炎上にて  
舊記焼失し、其由來を詳にせず。天正十  
九年德川家康寺領六石の朱印を寄す。本  
尊正觀世音を安す。往時は本村にある萬  
原文貞公の墳墓當時の所管たりと。

く。燈質は明暗白光、光達距離一三浬。  
**コミニナト 小湊**  
【小湊町】青森縣陸奥國東津輕郡の東部。小湊町は往時の平内郷の中央にして昭和三年町制施行せらるる迄は中平内村と稱し、北は新青森縣八景の一なる夏泊半島突出し、陸奥灣を野邊地、青森の兩灣に分割し海を隔て遙に下北半島に相對し、東は東平内村、西は西平内村及び野内村、南は東嶽村（あがりむら）に接す。北夏泊半島は安井崎の嵯峨百米條海中に突出し、鼻緑崎は白砂連接せる砂嘴をなし、北端鎧石崎には鎧鞍に似たる奇岩あり。南は引越山・前立森山の丘陵をなし、中央を盛田川・小湊川東北流し海に注ぐ、この流域は平地に

帆立貝・鰐・木炭・馬にて住民の過半数は農を業とし漁商工業之に次ぐ。東北本線の小湊（明治二十四年設置）あり、交通の便よろしき水旱年間津輕田舎館郡に屬し、其後七戸隼人七戸より福館に來りて築城し郷内を治めたるに、天正十三年津輕藩祖爲信公外ヶ濱討兵の折七戸父子軍門に降り、後代々津輕の所領となり、明暦三年津輕信夢公、平内郷を賜はるに及び黒石の封土となり國內に黒石藩の代官所を設け、土著士族を置き封疆の固めとす。廢藩の際第二十七小區に編入され平内村と稱し一役場を置きたるに、明治二十二年町村制施行と共に東・中・西平内村に區割され、昭和御大典記念のため十月一日を以て中平内村を小湊町と改稱す。村名の起原に就ては町内を南より北流する小湊川は今は見るべき影なきも、往時は大河にて二一米餘の大橋を架し、五十石積の船舶汐立川を通りて此邊に碇泊せるを以て小湊の名稱起る。村内福館城址は七戸慾理の子の居りし所なりと。〔東津輕はくてもう波來地〕東北本線小湊駅を距ること北東二軒（徒步三十分）の地點、淺所海岸あさところに達すれば小波立つ汐立川の岸近く老杉天連する中に郷社雷電宮の鎮座するあり。其左側海岸の一角に樂園保勝の爲に設けたる小亭あり。亭前を過ぎ海面を眺めつつ數百歩にして海中の丘に掛け渡されたる橋に至る。橋を渡りて小丘に至れば

物語るに似たり。人呼びて此小丘を小松  
鷗といふ。此小松鷗こそ何時何處より飛  
むるも飽く事なき所なり。冬季数百羽の  
白鳥此の小松鷗を中心一帯の海濱に群  
衆す。此白鳥は（オホハクサウ）と言ひ動  
物園等にて見受けるものより大にして苦  
通人の頭を手にし肩に負ふ時は、尾土に  
著くといふ。羽毛純白、僅少の海藻及小  
魚・蛤・淺蜊等を食し嚴寒零下十度の時  
も喜びて活動するを見受く。大正十一年  
三月天然記念物として保護さる。〔つば  
き自生北限地帶〕椿山は夏泊岬の東南横  
峰山の號にあり。海面水清く白砂青松長  
汀をなし、青溪其間を流れ海に入る。汀  
上の山綠葉鬱々たる中に紅葩燃ゆるが如  
きものは總て是れ老椿樹なり。幹の太さ  
徑三十厘米、高さ六米餘に達するあり、伊豆  
大島以北鹿羽の地に於て此の如く椿の茂  
生するは全く稀なり。植栽の因縁及び時  
日は詳ならざれど憶ふに地味の適するに  
あらん。滿山椿にて其數幾千本なるを知  
らす、今天然記念物として保存さる。こ  
こに椿山神社あり、猿田彦命を祀る。〔雷  
電社〕大字福館にあり。鄉社。別雷命  
を祭祀す。創建年代不詳。社傳に延暦二  
十年坂上田村磨、勅を奉じて東夷を征討  
するに當り、當郡荒内村（いまの盛田村）  
の山中に一叢祠を創建し雷神を勧請す。  
降りて文祿二年南部福館の領主七戸氏現  
地に奉遷す。次いで明暦二年黒石領主建

輕信英これを再建し社領米五俵その他の寄進す。爾來この事恒例とせしが、明治四年に至りてこれを廢す。同十二年舊大雷神社の號を現號に改む。社殿に本殿・幣殿・神樂殿等を具備す。例祭、五月十五日。

【小湊町】千葉縣安房國安房郡の東北端。清澄山の東南麓にあり。太平洋に臨む。西は天津町、東より北は夷隅郡興津町・上野村・老川村と隣す。清澄山の東南麓を占め東境には北に一八三米、南に二〇七米の山地あり、共に村内に傾斜し裾合に小辻あり。海岸まで山地迫りて平地は殆どなし。米の山地あり、西境は中央に一七七米の山地あり、共に村内に傾斜し裾合に小辻あり。海岸まで山地迫りて平地は殆どなし。海岸の西部は灣入して内浦湾となり、西側の突出部を松ヶ鼻といふ。東部は突出して入道ヶ岬となる。又灣口の東側を鋼ノ浦と云ふ。海岸に沿ひて房總街道もあり。省線房總東線これに沿ひて西走し、安房小湊驛(昭和四年設置)を置く。水産物多し、殊に烏賊の產多し。本町はもと湊村と稱せしが昭和三年町制を布き、小湊町と改稱す。日蓮上人の誕生地として世に知らる(妙ノ浦)に鋼の浦と稱し、内浦灣の外にあり、誕生寺の門に近き垂船場より海上八〇〇米。東に大辨天島・小辨天島を見、西に伊貝島を望む。水深二五米の處にて漁夫の撒く餌を求めて巨大なる鋼多く浮び来る。その體長一米に餘るもの少からず、同時に數十尾を見るを得て奇観なり。天然記念物に指定せら

る。「誕生寺」小滷にあり。日蓮宗。小滷山と號す。貞應元年日蓮誕生の舊址にして現に當宗四十四本山の一に列す。建治二年日蓮の弟子日家、其姪日保と相謀し、俗兄上總奥津の領主、佐久間兵庫頭重貞の援助を得てこの靈跡にこれを創建し、日護を推して開山となし、日家その第二世となれり。天正八年正木頼忠寺領五十石を寄進す。慶安元年徳川家光本寺を以て領護國家の道場となし、寺領七十石の朱印を附す。徳川光圀また歸依厚く本寺の權越となる。元祿十六年海嘯の厄に遭ひしかば現地に移る。草創以來寺運隆盛たりしも、寶曆年中火災にかかりてより漸次衰頹。明治にいたりて日良大いに寺門の振興に努めしにより、漸次舊態に復す。現に末寺百二十六寺を統ぶ。寺域小滷澗に面し、三面は小滷山につつまれ掌宇宏壯華麗を極めり。附近に日蓮に因む舊蹟多し。「妙蓮寺」小滷にあり。日蓮宗。妙日山と號し誕生寺の末寺なり。正暦二年日蓮の父、妙日破するや、日蓮歸來して母妙蓮尼と共に服喪し、追善のために一代大意鈔を撰す。文永四年妙蓮尼死す。日蓮二人の廟を寺としその法諱を合して妙日山妙蓮寺と號すと傳ふ。「日蓮寺」内浦にあり。日蓮宗。岩高山と號す。當町誕生寺の末寺なり。文永元年日蓮小松原法跡の際、東條景信に討たれ一巖窟に入りて苦痛を忍ぶこと三旬なり。建治三年この巖窟の附近に一寺を創建す。

れ即ち本寺の靈廟なりといふ。寺内に靈廟あり、日蓮誕生するところの岩窟なりと稱す。

街と小港間に臺灣製糖株式會社經營の輕便鐵道の通するほか二條の大道路ありて自動車の運行宜しく、又その他小道路は隨處に發達す。その他高雄市へは庄西部にある高雄港の内港を利用して舟行の便宜あり。庄下の重なる產業は農・畜・林・水・工業等にて、農業を主とし、人口の約六割は農業に從事し、その農產總額は百餘萬圓に達す。其主なるものは、甘蔗・米・甘藷等なり。水產業は庄の大產業の一にして、總人口の約三割は之に從事し、紅毛港の漁民を主とす。されど其規模小にして、斯業に從事する人口の割に漁獲少なく、年產約三十萬圓程度なり。工產物は砂糖を主とし其產額は五百五十萬圓に達す。其他若干の畜產・林產を有し、其生產總計七百萬圓に達す。本庄治一帶は既に、明末鄭氏時代開拓緒に就き、清領の頭初その東部に横はる鳳山に因みて一帶を鳳山莊と稱せしが、道光年間是を改めて鳳山里と爲し、更に光緒十四年上下の二里に分ちたり。字鹽水港は古の鳳山港にて、乾隆二十九年に成りしと思はる。鳳山縣誌に「鳳山港，在鳳山莊、縣南三十里、上有橋梁、通潮流、小船不得到」の記載ある如く、往昔港として僅に用を爲せしも今は全く雍塞して、僅に一字名として其名残を止むるのみなり。字大林蒲は、鹽水港の用を爲さるに至ると共に、之に代りし所なるも、春夏の南風の候には風波高く船舶の假泊も許さず、モ

コミナ—コミナ

ンヌンの季節に入りて、其港勢風を避くに便なる故、僅に支那型船舶の假泊するを見る所なり。庄治一帯は古率より擴張の地にして、爲に街肆發達せざりき。本店は領臺後臺南縣に屬し、爾後幾度かの變改を經て、大正九年十月の地方制度改正以前には、臺南縣の管轄下にありて、

鳳山上里・鳳山下里の二里に分たれ、其下に草衙・佛公・港仔墘・二苓・大人宮、店仔後・鹽水港・中林仔・鳳鼻頭・大林蒲・紅毛港(以下鳳山下里)・中大厝・空地仔・荆葱脚・中郎・大坪頂・二橋(以上鳳山上里)の十七庄を管理せしも、改正後記二里十七庄は、高雄州鳳山郡の一つとして、小港庄の名稱の下に一括せられ、十七庄の各字は、小港庄下の大字として其他名を存續し、港仔墘は小港と改稱されて庄役場の所在地となれり。

「天然記念物」字紅毛港の海岸及川岸に繁茂する紅樹林は珍らしき植物とて學界に認められ、昭和十年十二月五日附を以て天然記念物として指定せられたり。其樹林を構成する植物は次の五種とす。紅樹林の中アカバナヒルギ・タカオコヒルギ・オホバヒルギ、使君子科中のヒルギモドキ、馬鞭草科の中ヒルギタマシなり。

コミニエガハラ 古峰ヶ原峠 楠木

上祐賀郡足尾町中心街の東方に當る

峠。南西降すれば足尾町中心街に、東降

すれば大鹿川の畔なる西大蘆村字古峠ヶ原に至る。最高點附近は相當廣き原にし

て古峯神社奥の院あり。東麓古峰ヶ原はこの里宮ありて防火の神として歸依參拜するもの多し。岬の斜面は牧場として利用せらる。今このあたり古峯ヶ原岬ハイキングコースとして知られ、又キャンピングをなす者甚なからず。

コミニヤ 小宮

東京府武藏國南多摩郡の中部。

多摩川の南岸にて八王子市の東北隅にあり、東は日野町、西は加佐村と隣す。關高線は村内を北走して小宮驛(昭和六年設置)を置く。また町内に片倉製糸工場、八王子製糸工場あり。本期の地は近世多磨郡小宮領の内にして、その遺構なるべし。町の南端を甲州街道通ぎり、また八東半は平地にて畠地多く、北部の多摩川沿岸に水田少しあり。南部は後川流域にて水田及び桑畑をなし米・麥・蕎の産あり。町の南端を甲州街道通ぎり、また八高線は村内を北走して小宮驛(昭和六年設置)を置く。また町内に片倉製糸工場、

母・富田忠兵衛・前田八郎左衛門・中川吉五郎等の知行所たり。延喜右馬寮式に小野田三郎右衛門が支配し、他は萩原頼石川牧あるは此の地か。大字宇津木も谷地庄に屬し、寶文九年近山與左衛門の檢地あり、のち前田八郎左衛門・中川細井佐次衛門の知行所たりし地。大字栗ノ洲は柱時より幕領・私領入り交り、のち幕領は小野田三郎右衛門が支配し、私領は安藤次右衛門の知行せし地なりと。

【小宮村】 東京府武藏國西多摩郡の中部より稍南、五日市町の西隣にあり。東は五日市町・大久野村、北は三田村、西は檜原村、南は戸倉村と隣す。關東山脈中

六七米)、中部に馬頭刈山(八八四米)、南

部に白芥山(八四二米)あり。東境も北に

九〇二米の山地ありて共に村内に向ひて

傾斜す。村の南部白芥山の麓を多摩川の

支流秋川東流し鶴谷をなす。全村森林多

く麥・蕎の產あり。秋川に沿ひて府道

通り。五日市町に通す。同町に五日市鐵道

前守に賜はり、其後子孫相續いて知行す。

線武藏五日市驛あり。他の大部分は交通

は僅に全面積の十分の一に過ぎず阿諾兩

方面への水源地なし、東北半村の水は

東流鶴川に、西南半村の水は南流吉野川

に注ぐ。地質は南部は砂岩より成れど、

大部分は花崗岩質より成り、土地肥沃、

氣候中和、水田九十町、畑三十一町を有

し、米(約二千石、約六萬圓)、麥(約八

百石、一萬三千圓)を產し、品質も決して

貴重米に比し遜色なし。然れども元來山

東流鶴川に、西南半村の水は南流吉野川

に注ぐ。地質は南部は砂岩より成れど、

大部分は花

エメカニコメン

曹洞宗。天澤山と號す。天長年間空海の草創と傳ふ。初め真言宗を奉ぜしが、のち武田信光之を再興、玄相宗黄を請じて曹洞宗に改めしむ。仍りて玄相を中興の祖となす。本尊は釋迦如來像なり。

コメノツ 米ノ津町 鹿児島縣薩摩  
岡出水郡の北部。米ノ津川河口に位し八代灣に臨む。出水町の北に隣り、西南は高尾野村に接し、東北は熊本縣葦北郡木俣町にて、東北より西南の方向に稍々細長き町なり。東北半は山地にて、東隅に聳える國見山脈の一峯矢筈岳(六八七米)緩やかに西に傾斜し、西南半は米ノ津平野の東北部を占め土地平坦にて米ノ津川東南方より中央部を横切り山麓を西北流し八代海に注ぐ。海岸線は單調にて多く砂濱をなす。水田よく拓け米の產地をなし其他甘藷・栗・煙草・菜種・蜜柑・茶百合根等を出す。又養蠶も行はれ、海岸に漁業行はる。舊鹿兒島線矢筈嶽山脈に沿ひて、西南方阿久根町方面に通す。途中縣道並れて米ノ津川に沿ひ東南出水町方面に出て、東北方より海岸に沿ひ米ノ津河口に出回して阿久根町方面へ走る。首邑米ノ町は河口にあり昔は米の輸出港なりし

知平野の中央沖積地に位する爲、温暖氣候と共に農業盛に行はれ水稻は二期収穫をなし、又野菜・茶蘭等の産あり。の北に山田町（香美郡）、東に野市町・赤町（香美郡）、西に高知市より野市町へ向線は町の北を、高知市より野市町へ向街道は南を過ぎる。而して前者の後免（大正十四年設置）は隣村豊岡村の地にあり、私鉄土佐電鐵・高知鐵道はここで連絡す。其他大小の道路は四方に通交通便なり。町には學校・警察署・裁判所郵便局等あり。近年とみに發達せる新の都會にて、人口の稠密さは縣下第一して一方耕の密度は約八五七三人、高市の四倍にも當る繁華な町となれり。地古くは和名抄、長岡郡大曾郷の内に置せり。町は香長平野の中央に位し、承元年野中筆山が茫茫たる荒野の眞中に設したる稻吉新町がその初めなり。開拓農業のため種種特典を與へられ、年貢免除の事などもありき。筆山の計畫にならず入川開鑿も完成してより、交通の要衝となり漸次發展し来る。

コモ——コモハ

コモチ 子持

## コモチ 子持

村に抱

村に接し、西は山嶺を隔てゝ滋賀縣蒲生郡市東村・甲賀郡<sup>あが</sup>鮎河村に界し稍々東西に細長き村なり。西北境に御在所山(一二一〇米)、西南境に鎌ヶ嶺(一一五七米)ありて東方に緩く傾き一支脈東に延びて南境を限る。東部北半に低地をつくり三

貢郡の西端、名張盆地  
郡上野町の南方約一一

郡上野町の南方約一一軒、名張町との間に藏持村を隔てて其北にあり。東は美濃<sup>あ</sup>郡波多村に接し、北は吉山村・花垣村に隣り、西は奈良縣山邊郡波多野村・豊原村なり。西部及西北部は二〇〇米程度の丘陵走り東南部には一〇〇米程の臺地あり、

鹿児島縣の開拓にありて第一の西浦は、其生命を保つつあり。此地或は和名抄出水郡大家郷の地か、また延喜式に見る古驛市來も此地に擬すべきか。中世以降肥後街道の要衝に當る。もと中出水村と稱せしを、大正十二年來ノ津町と改稱す。町の西南なる名護ノ浦は車蝦の名產地として知られ、生蝦のまま或は干蝦として阪神地方を始め諸地方に搬出さる。薩隅日地里墓考「米之津港、廣瀬川の海口にて舟船碇泊の良港なり此所より肥後國に往来するには三太郎といへる難所の坂あり（佐敷太郎・津貫太郎・赤松太郎を合せて三太郎といふ其外にも難所坂餘多あり）。故に旅人多く此處より舟に乗る披方より来るも同じ因て人口賑へり」〔加紫久利神社〕下鱗淵に鎮座。縣社。祭神、加紫久利神。創建年代不詳なるも、延喜の制に式内小社に列す。文德實錄に仁壽元年六月官社に預かりしこと見え、三代實錄には貞觀二年三月二十日從五位下となり、同八年正五位上に進階せること見ゆ。中世に神佛習合の御、當社また社僧を置きて別當寺を總持院幸善寺と稱せり。古來領主・地頭の崇敬厚く、寛永二年に家久の社殿を再興し、享保六年に吉貴もまた重興せりと云ふ。元和年中に寺社地主なほ享保五年正月薩州一國の總社たる事を許され、同九年には神領總額百六十五に及べりと云ふ。例祭、三月四日。（（參照）

及び三笠村・高尾野町・野田村一帯に亘り、海岸の松林に沿ひ、後に岡を控ふる廣き水田と畑地なり。この附近を荒崎田國と稱す。近年渡來する鶴の數は一千羽に達すと云ふ。その多くは鍋鶴にて、眞鶴は僅々數十羽を交ふるに過ぎず。これ等の鶴は夏季東部シベリヤ・滿洲・北部朝鮮等に蕃殖し、十月中旬に至る間をこの波りて來たり、三月中旬に至る間をこの地に過す。從來は阿久根附近を鷄とせしも、いま阿久根には二・三羽づつ小數を見ることなく過ぎす。近年は晝夜共にこの附近にて暮し、晝は早朝より小群をなし、隨所に分散して餌を漁り、夕刻にいたればこの荒崎田圃の中央に集まり夜を明かす。

**コメヤマチ**　米屋町　大阪の町名  
東區。本町と唐物町との中間に並行し、  
東横堀川より東西に通する町五丁目まで  
あり。現今東區南本町と改稱す。卯月  
潤色・上「必ず契り米屋町、本町筋の二  
深く、思ひ染みたる中なれば、埋まば  
じ安土町」

二九八

其間は低地をなして名張川西部に屈曲しつつ北流す。米・蘭の産あり。名張街道は北方上野町方面より東北部を掠めて東岡に出で、東境近くを南へ走り名張町に出づ。東南約二軒には社線參宮急行電鐵の西原駅あり、古くは和名抄、名張郡周知郷に屬せるものの如し。村は薦生・西田原・八幡・鶴山・家野・葛尾の大字よりなり、薦生に役場を置く。村名は村の大部落たる薦生・西田原の一字宛を取りしもの。  
〔彌勒寺〕 新義真言宗豊山派。草創沿革不詳。木造十一面觀音立像一軀は高さ五尺四寸七分、鎌倉初期の作にて同末期の作なる木造聖觀音立像一軀と共に圓寶。

**コモアチ** 蔣淵村 愛媛縣伊豫國北宇和郡の西部。宇和島灣の南に豊後水道へ突出せる樹枝狀の岬の末端にあり。南方海上の契島・猿島・黒島、東南方の大鶴留島其他の小島を併せて面積四・四九方軒、西はフアシノ瀬戸を隔てて大小島・遠戸島・戸島に、東は遊子村・下波村に隣し北と南は海に臨む。こゝは宇和山地沈水の時其の股の僅に帶狀をなして残れるものにて南に灣を圍む。灣内深く湾口は東南方に向き且つ入口に落鼻の突端ある爲波浪の浸入は少し、從つて主産業は漁業にして殊に鰯の漁獲に多し、又朝鮮方面へ出漁する者も多し。耕地は貧弱なるも巧みに利用して畑となし、甘藷等を植ふ養蚕業をも營む。往古のことは以て微すべきものなし。

コモロ 小諸町 長野縣信濃國北佐久郡の北部。淺間山の南斜面を占め、町の南端は千曲川に沿ふ。東は小沼村・北大井村・南大井村、南は三岡村・川邊村、西は大里村と隣す。淺間山の南斜面の一帯を占め、北境は約一八〇〇米位にて南方に緩傾斜し、山裾を千曲川西北に流れて町の東西境をなす。山地には森林あり。千曲川沿岸北部は田地をなし、南部は畠地をなす。米・麥・酒・醤油・味噌等を産し、葵鼠盛に行はれまた木材を産す。町の南部を善光寺街道通り往昔小諸驛を置き、街はこれに沿ひ、又省線信越本線北西に走りて小諸驛（明治二十一年設置）を置く。同驛は又小海線の起點にて、町の東南端には同線乙女驛（大正四年設置）も置く。小諸警察署・小諸高等女學校・小諸商業學校及び信濃川水系の千曲川を利用せる小諸發電所（出力一三、四〇〇キロワット）あり。この地は和名抄、佐久郡大村郷の内なるべく、延喜兵部省式の信濃國、清水驛馬十疋とあるは此地ならんと。小諸は一に小室に作り、千曲川砂によれば、壽永年間に小室太郎光景この地を領し小諸城に居り木曾義仲に應じて之を授け、のち鎌倉へ出仕す。建久八年、將軍家、信州善光寺詔の時に小室太郎が館に宿りしことあり。應永以後は小室氏襄へ、大井氏起り、文明十六年、大井伊賀守光忠この地を領す。大永・永正の頃より村上氏の邑となり、村上氏

述はれて武田氏の兵來り小室城を守る。小諸に鍋蓋城を造りしは此時か。天正十一年、徳川一益の時に通家彦八郎正榮ここに來り守る。既にして北條家の兵、一益の退去に乘じ之に入る。天正十一年徳川氏の將依田信蕃佐久郡を攻略し小室城を取る、爾後十八年まで徳川氏の將士之に居る。元祿十二年牧野康掌來り治し、子孫相傳へ明治に至り廢城し、城址はいま公園となる。「小諸城」跡の西約三〇〇米。東は淺間山麓の丘陵に連り、西は千曲川に臨み、南北共に斷崖をなし、規模雄大なる城址を存し、西は本丸址、東に濠を距てて二の丸址あり。本丸の天守臺その他曲輪址・二の丸址・同門址・同南丸及北丸址等何れも石壘残在し、三の丸は市街の一部に屬せしも、明和元年牧野康滿の再建にかかる三の門のみ遺存す。櫓門にて左右の土塀に銃眼あり。此城には乙女ヶ城ともいふ。壽永の頃、小室氏此地を領す。文安・享徳の頃に至り大井氏領す。永正・大永の頃村上義清此處にあり。天文十二年武田氏之を陥れて、城を築き、小山田昌幸等居城す。天正十年徳川氏の將依田信蕃攻めて之を取り、爾後十八年まで徳川氏の有たり。「小諸藩」依田下総守康國が天正十一年三月、徳川氏より六萬石を賜はり此處に居り、が、弟修理太夫幸正に至り、天正十八年上州蘇岡に移り、仙石秀久は豊臣秀吉より五萬石を以て此處に封ぜられ、慶長

年柳川氏に附す。伊石家貢が元和八年  
に封じ、直ちに松平大納言忠長五萬石  
に加増されて之を繼ぎ、寛永元年に至り  
久松因幡守、四萬五千石を以て此處に來  
り、慶安元年に青山因幡守宗俊三萬石を  
以て所領す。これより以後暫く代官を以  
て宛てしが、寛文二年酒井隱岐守忠成に  
所領し、二萬五千石を食む。のち天和三年  
に至り、石川美作守乗政二萬石を以て代  
り、同年十一月牧野周防守康重一萬五千  
石を以て入領し、爾來其子内膳正康周・  
遠江守康滿・周防守康隆・内膳正康備・  
宮内少輔康長・弟なる内膳正康明・遠江  
守康命・遠江守康哉を経て周防守康濟に  
至りて明治維新に及ぶ。明治四年藩を廢  
し縣を置きしが間もなく廢して長野縣に  
入る。藩校明倫堂は文化二年牧野康永の  
創立せるものにて、明倫學校は明治三年  
牧野康氏の創立せるもの。「光岳寺」  
土宗「天機山傳通院」と號す。慶長七年松平  
因幡守勝元、其母傳通院(徳川家康の母)  
道福の爲め葛飾郡弘經寺を改め母の諱號  
に因みて光岳寺と號し、堂宇を再建して  
弘經寺第九世善慶を開山とす。「天狗來  
飯產地」指定天然記念物。驛の東南二軒  
小諸町味噌塚にある天狗の麥飯と云へ  
に特異なる小頬粒にして、飯糰山・黒飯  
山その他に場所を限りて見らる。採りて  
食するを得、古來飯糰・飯砂・餓鬼の飯  
等の別稱あるも、近來天然状況の變化に

因り變質して不純粹となり居れり。尙ほ  
小諸町内の後間山上(さきば)に純粹なる  
麥飯產地あり。

**コヤ 小谷村** 埼玉縣武藏國北足立  
郡の北部。荒川中流の東岸。西北は吹上  
町、東は箕田村、南は田間宮村、西は荒  
川を隔てゝ比企郡北吉見村と隣す。關東  
平野内の一都を占め、全村平地にて殆ど  
水田なり。荒川堤防の外側は水田なく、  
畑地をなし米・蕷の產多し。中山道及び省  
線高崎線は村の北部を通りて西北隅吹上  
町に通じ同町に吹上驛を置く。此の地は  
近世足立郡忍領に屬す。大字小谷は箕田  
郷箕田庄に屬す。寛永十一年に、太田次  
兵衛の賜はりし地と、同十九年に山本新  
五左衛門・下山五郎助・酒依喜右衛門等  
の賜はりし地入り交り、子孫續きて領せ  
り。寛永六年には大河内金兵衛の檢地あ  
り。大字前砂も箕田郷に屬し、德川氏關  
東入國後は代官の治所なりしが、寛文四  
年山岡十兵衛に賜はり、のち幕領となり、  
元祿十年に阿部豊後守の領地となりしよ  
り子孫續いて領す。慶長十二年に伊奈備  
前守の檢地あり、その後延寶五年、山岡  
十兵衛の檢地あり。大字明用は村民鶴間  
氏の開墾せる地にて、往古は鶴間村と稱  
せしを何れの頃よりが明用村と改めしと  
いふ。また大字三丁免も明用と一村なり  
しといふ。正保の頃に幕領及び酒依喜右  
衛門・戸川主水の知行所入り交れり。慶安  
五年に代官の南條金右衛門の檢地あり、

名。和名抄、遠賀郡に木夜郷あり、いま鞍手郡に入り、木屋瀬町といふ。蓋し木夜の遺稱なるべし。

**コヤ** 木屋村 福岡縣筑後國八女郡の南部。矢部川上流に沿ひ黒木町の南に隣る。西は串毛村に續き、東は笠原村・大淵村に界し、南は熊本縣鹿本郡岩野村に接す。南境に女岳(五九六米)あり、全村山地多く全體に西北方に傾斜し、東南方より流れ来る矢部川東部を北流して北部に出で西に迂回して黒木町に、更に西に流れて筑紫平野に出づ。川の流域に僅に耕地拓け米・麥を産す。交通概して不便なれど、矢部川の谷に沿ひて縣道走り北隣黒木町より西方福島町方面に通す。往古の事は詳かならざるも、中世黒木の一黨この地に住して木屋氏を稱し、正平中の勤王家に木屋行實あり。いま木屋・北木屋の二大字よりなり木屋に役場を置く。

**コヤ** 児屋

**【兒屋】** 摂津國(大阪府)の古地名。和名

勢の小屋野の宿の西に三千餘騎にてひへたるその中へはせ入りて虎口の死をながれけり」とある小屋野宿はこの地に同じ。昆陽は天平年中僧行基の開鑿せりといふ昆陽池のある處にして、いま大字神尼・堀池等あり。この池は歌枕として名高し。夫木・二三「こやの池のみくまにましるあしのはの下にや袖のくち果てなまし如願法師」とあるほか古來多く詩謡に入る。昆陽松原といふも此地にあらしもの。夫木・二三「夕さればこのま半月のくらければたどりて渡るこやの松原法性寺入遣關白」後拾遺・春「難波渴露火の烟そのままにやかてそかすむこやの松原持等院贈左大臣」の歌をもつて聞ゆ。眞言宗高田派の昆陽寺は大字寺本にあり。

に、又龍野町が掛保川の右岸にありて山地を控ふる爲、對岸の此地に集り、姫路と新見をつなぐ姫新線はこの掛保川の谷を上り、本龍野驛（昭和六年設置）を置く。又姫路・新宮間には自動車の便あり。小宅村は和名抄、掛保郡小宅郷の地にて、今小宅北村なる大字名残れり。蓋し中井の地は掛保郡上岡郷の地ならん。小字の里は元は漢部里とも云ひ、往昔この地に漢人居りしゆゑの名を得、のち小宅と改む。

コヤコヤ

那の内なるべし。〔清白寺〕西棊屋敷にあり。臨濟宗妙心寺派。元弘三年足利尊氏

の開基、夢窓国師を開山とす。天和二年  
癸上。貞享年間蘭室周芳之を再興す。爾  
來妙心寺派となる。堂宇中佛殿は正慶年  
間の建立に係り五間五面重層入母屋造の  
檜皮葺なり。軒は隅に扇樋を用ひ、軒端  
殊に隅軒著しく反り、禪宗建築の特徴を  
現はす。柱組は唐様出組を用ひ、柱間は  
前面中央に棊唐戸をつけ、兩脇二間に火  
燈窓をつけ居れり。内外よく鎌倉時代末  
期に於ける禪宗建築の様式を存し、現に  
國寶建造物たり。

の地今詳かならず。

**コヤベ** 小矢部川 富山縣西部を  
ある川。東・西礪波兩郡境、大獅子山(一  
二七米)と、大門山(一五七二米)間に  
字才川七まで約二〇軒間は粗面岩類、  
部珠羅紀・第三紀層より成る地域中を  
嵌入し曲流す。才川七附近より謂ゆる  
波平野中を貫流し、福野町(東礪波郡)  
西に於て有名なる城端町(東礪波郡)より  
流來せる山田川と合流す。更に石動町(西  
礪波郡)を經て方向を變じ、謂ゆる石動地  
塊の東縁を東北に流れ、高岡市の西を躍  
ぎ、北陸有數の貿易港たる伏木町(射水  
郡)に於て富山灣に注ぐ。流域に城端、  
福光・井波・福野・津澤・石動等の各無  
色地方的中心都市として約六軒の距離に  
散在せる事は注目すべき現象なり。

コヤヘ——コユ

卷之三

**ヨヤナ** 小梁村 福島縣岩代國南會  
成多之子。此為節栗村二、東南は富田

津郡の北部、北は布澤村、東は伊南村、西は大曾根村、南は八幡村に各隣接す。北境に大曾根山(九五三米)・鷹埋山(七九八米)の山嶺東西に連亘し、南境を伊南川西北に流るるも低地少く、僅に伊南川岸にあけて水田拓け、米・蕎麦主産し薪炭を出す。縣道沼田街道南部伊南川に沿うて通じバスの便あり。本村は小林・築取の二大字より成り、小林の小と築取の築とを同じ小築村と名づく。八幡村・布澤村と組合町村をなし役場を大字小林に置く。大字小林に往時館あり、天正十八年長沼盛秀と布澤上野助、同じく信濃の爲めに立ち客されしと、ふも何人の居館なりし

や詳かならず。

て豪奢派りなし。今の湖山池は當時長者の田地なりしが、或年之が田植を一日間に了せんとし、國中の人に驅り集めしに小許を剩して日没に薄ければ、金扇を開け入せしと云ふ。此の如かりければ、移天譜を蒙り所有の田地一夜に陥没して湖水となり、財貨も悉く消亡して其家遂に斷絶したり。御水の附近に釋塚と云へる孤山あり、該家全盛時代の時釋を棄てたるもの積りて山となれりと云ふ。

1021

道の一罪として宿場町をなせり。正中二

年文書に粥田庄加納野母八十町と見える  
野母は蓋し大字野母の地とす。また續風

土記に、昔勝光上人穗波郡明星寺再興の時、材木を戸屋川に上せこゝに小屋を管ませたりと見え、また毛利記には豊前の押へとして内藤隆世・同又次郎・吉川元春父子を此地に差置くと見ゆ。近時炭坑の發達と共に急激に發展し明治三十一年町制を布く。いま木屋瀬・野面・桜田・金剛の四大字よりなり木屋瀬に役場を置く。(木屋の瀬鐵山)本邦重要炭山の一。筑豊鐵業株式會社の經營に屬す。その產額は、昭和十年一三四、二五六噸、八二五萬圓に達す。炭層は筑豊炭田夾炭層由最上層を代表すべき遠賀層群に屬する。

のにして、厚さ一五〇米に達する砂岩、直岩の累層中、炭層九を数ふるも、そのうちもつとも重要なのは上層・本層・下層にして、厚さそれぞれ二・二米、一二米、〇・八米を數ふ。〔長徳寺〕大室木屋瀬にあり。淨土宗。本尊阿彌陀如来。嘉祐元年の創建、開山は大師正宗國師なり。猶ほ宗祖法然上人の遺骨を埋葬しを光明山長徳寺と號す。寛文二年伊藤左衛門再興し以て今日に至る。

コヤバラ 小屋原 佐比賣村サヒタマ  
根縣安濃郡

コヤア 小藪 岐阜縣羽島郡にあり  
村。昭和二年本村は八神村と共に廢され新に桑原村を置く。

（一〇三六米）、西南境に掛部嶺（一二二三米）を越え、各々東南に傾斜し、それ等山地の間を西北より東南方の方に向に多くの河川が流れ、日向灘に注ぐ。南方より一ノ瀬川、小丸川・平田川・名貫川・都濃川等あり、一ノ瀬川の上流は米良の山峠を急走して、発電の便を與ふる。東南部は同崎平野北部の低地を占むるも多くは臺地起伏し、最南部の一ノ瀬川下流に廣き沖積原開け、其他小丸川初め各河川の沿岸にのみ沖積低地を造る。東部日向灘の海岸線極めて單調にて、南北に直線型なし、船舶を繁ぐべき港なし。氣候は南國のため夏涼冬暖にて、夏の暖氣は一般の地方より二ヶ月程長く、謂ゆる南海型の多雨季且つ多温季なり。此寒されし氣候の爲、稻は二度作が出来、又この天寒を利用して豊富な園芸農業も行はれ、南瓜・西瓜・胡瓜・茄子・トマト・黒芋・甘藷・豌豆・蠶豆等栽培され優良な竹材の特産もあり。又臺地には桑の栽培も行はれ、桑飼育も盛なり。畜産又行はれ牛・馬・豚に富む。然し原野は未だ拓ききぬ可耕地を多分に持つ、人口抱擁力に餘裕ある移住地を残せり。郡の人口は昭和十一年度九六・四五〇人にして人口密度一方每八二人なり。西方山地は交通一般に不便にて、東部低地には日向街道南北に走りその東海岸に沿ひ省道日豐線通じ、北より美々津郡・都農郡・川南郡・高鍋郡・三綱白郡等あり。東南部には省線妻舞が南陽宮崎郡に日

豊線より延びて一ノ瀬川に沿ひて通じ、又は五井に作り、御油松平氏あり。之は行紀に子湯縣とあり、景行天皇の行宮のありし所。續日本後紀水和四年の條に子湯郡と見え、延喜式に至りて兒湯郡に作る。和名抄は古由と訓じ三絆・穗北・大垣・三宅・穂跡・舞家・平群・都農の八郷を置く。本郡は日向國府を置きし所なるもその地はいま宮崎縣に入る。

**コユ** 御油町 愛知縣三河國寶飯郡の北部。豊橋市西北方一二軒。北は赤坂町・萩村に、東は八幡村に、南は國府町に、西は御津村に接す。木曾山脈の南西に延びる所古生層の山地は二〇〇米位の高度を以て町を四圍し、音羽川は東南に流れ此山地を切り洪積層の谷を生ず。町は音羽川の右岸にありて、この狹隘を通じ、爲に御油は北接の赤坂とともに宿場たり。いま東海道本線の御油駅（明治二十一年設置）は御津町にあり、社線名古屋電鐵は此谷を東海道と平行して音羽川の對岸に元御油駅（大正十五年設置）を置く。面積小なるに山地起伏するが故に、川の流域に僅かの水田・桑畑を認め得るのみにして、農業は振はず、通じ、音羽川の對岸に元御油駅（大正十五年設置）を置く。面積小なるに山地起伏するが故に、川の流域に僅かの水田・桑畑を認め得るのみにして、農業は振はず、

東海道通り、爲に御油は北接の赤坂とともに宿場たり。いま東海道本線の御油駅（明治二十一年設置）は御津町にあり、社線名古屋電鐵は此谷を東海道と平行して音羽川の對岸に元御油駅（大正十五年設置）を置く。面積小なるに山地起伏するが故に、川の流域に僅かの水田・桑畑を認め得るのみにして、農業は振はず、東海道通り、爲に御油は北接の赤坂とともに宿場たり。いま東海道本線の御油駅（明治二十一年設置）は御津町にあり、社線名古屋電鐵は此谷を東海道と平行して音羽川の對岸に元御油駅（大正十五年設置）を置く。面積小なるに山地起伏するが故に、川の流域に僅かの水田・桑畑を認め得るのみにして、農業は振はず、

赤坂の戯女に、なほかり枕泊り／＼有程に、色よき袖を重て、やう／＼駿河の國、江尻といふ所につきて」  
義本線の「駿（明治四十一年設置）。朝鮮平安北道定州郡葛山西にあり。

**コユルギ** 小餘綫・小淘綫（瓦小物・瓦由留木）にも作る。神奈川縣相模國中郡大磯・小磯一帶即ち和名抄の餘綫郡伊蘇窓の海濱ないふ。コヨロギとも訓む。萬葉集に金呂伎演といふもの同じ。また小餘綫演ともいふ。東海道名所圖會にも宿場たり。いま東海道本線の御油駅（明治二十一年設置）は御津町にあり、社線名古屋電鐵は此谷を東海道と平行して音羽川の對岸に元御油駅（大正十五年設置）を置く。面積小なるに山地起伏するが故に、川の流域に僅かの水田・桑畑を認め得るのみにして、農業は振らず、東海道通り、爲に御油は北接の赤坂とともに宿場たり。いま東海道本線の御油駅（明治二十一年設置）は御津町にあり、社線名古屋電鐵は此谷を東海道と平行して音羽川の對岸に元御油駅（大正十五年設置）を置く。面積小なるに山地起伏するが故に、川の流域に僅かの水田・桑畑を認め得るのみにして、農業は振らず、

赤坂の戯女に、なほかり枕泊り／＼有程に、色よき袖を重て、やう／＼駿河の國、江尻といふ所につきて」  
義本線の「駿（明治四十一年設置）。朝鮮平安北道定州郡葛山西にあり。

**コヨン** 子吉村 秋田縣羽後國由利郡の中央。子吉川下流を占む。西南は山地に圍まれて、北は本荘町、西は西目村、南は鶴川村、東は子吉用を隔てて小友村の各町村に接し、謂はゆる「本莊米」生産の沃野を擁せり。子吉川下流の曲流部に接する地域の山體花崗岩より成る。頂上の西南角に玉葉神社あり。大同五年坂上田村磨の建立にかかると傳ふ。この山の一三〇〇米以上に上部は偃松蔓延し、山頂一等三角點迄一面偃松の海をなす。偃松は一名五葉松と稱する故、山名出づ。

**コヨン** 子吉村 四村境界に跨りて、標高一三四一米。山體花崗岩より成る。頂上の西南角に玉葉神社あり。大同五年坂上田村磨の建立にかかると傳ふ。この山の一三〇〇米以上に上部は偃松蔓延し、山頂一等三角點迄一面偃松の海をなす。偃松は一名五葉

田地は多く他町村地主の所有なる點は本村にとり重大的なる關心を拂ふ要ありと思はる。養蚕・蚕糸工品の產多く村當局に於てその改善發達に努力しつゝあり。本村は推古天皇御宇に開かれ、後小松天皇永六年子吉修理進本村を領し子吉館に住す。元和八年本莊城主六郷兵庫頭の領となる。明治四年本莊縣に編入され、次で秋田縣の管轄に屬す。古來礎石多きより小石と稱し、由利十二當時代に石を吉と改め、子吉修理進の領するに及び子吉と改稱さる。明治五年頃元祐川源に属す。本村に編入、残り七ヶ村を以て子吉村となす。本村の八ヶ村戸長役場となり、明治二十二年町村制實施に當り海士制は西目村に編入、残り七ヶ村を以て子吉村となす。本村藤島郡正乗寺境内に復活明王の像あり、寛政年中金峰山正乗寺九世の僧弟子唯心、鐘樓建設寄附勧説中、大佛師春日延慶の作、金剛界大日の尊像海中に出現せりとて寄附を受け安置、守護中偶々老婆の何れより現れ、「我は唯心僧の持參せる像の一體身なり、速かに此旨住僧に告げ大日像を我が腹中に納むべし、然る時は汝の願望成就せん」との靈夢あり。因つて優婆夷王の像を彫み、大日の尊像を腹中に納め之を祀る。のち姪娘・安産・良縁の願望にその靈應顯著なりとて遠近參詣する者甚だ多し。

【子吉川】主として秋田縣由利郡内を流

走する川。流長約六〇キロ。鳥海山東麓溪谷の諸水を集めて水源となす。即ち次郎瀧・赤瀧の水を集めて赤瀧となり、三瀧山（九八六・四メートル）より發するものは上玉田川となり、此の二水合流し更に下玉田川を入れて鳥海川となる。朝日森（六二一メートル）より發する直銀川ありて鳥海川に入る。山形縣最上郡及位村飯塚（七五二メートル）附近より發する飯塚川あり、他の小川を入れ被子川となり、西北流して鳥海川と由利郡内村に於て合流す。これより子吉川と稱して本河川の本流となし、之より山地の断続部を曲流して西北方に支流路をとり、鉢川村にて鉢川を入れ、支剝の諸村の八ヶ村戸長役場となり、明治二十二年町村制實施に當り海士制は西目村に編入、残り七ヶ村を以て子吉村となす。本村に編入、残り七ヶ村を以て子吉村となす。本村藤島郡正乗寺境内に復活明王の像あり、寛政年中金峰山正乗寺九世の僧弟子唯心、鐘樓建設寄附勧説中、大佛師春日延慶の作、金剛界大日の尊像海中に出現せりとて寄附を受け安置、守護中偶々老婆の何れより現れ、「我は唯心僧の持參せる像の一體身なり、速かに此旨住僧に告げ大日像を我が腹中に納むべし、然る時は汝の願望成就せん」との靈夢あり。因つて優婆夷王の像を彫み、大日の尊像を腹中に納め之を祀る。のち姪娘・安産・良縁の願望にその靈應顯著なりとて遠近參詣する者甚だ多し。

【子吉村】秋田縣羽後國由利郡の中央。子吉川下流を占む。西南は山地に圍まれて、北は本荘町、西は西目村、南は鶴川村、東は子吉用を隔てて小友村の各町村に接し、謂はゆる「本莊米」生産の沃野を擁せり。子吉川下流の曲流部に接する地域の山體花崗岩より成る。頂上の西南角に玉葉神社あり。大同五年坂上田村磨の建立にかかると傳ふ。この山の一三〇〇メートルに上部は偃松蔓延し、山頂一等三角點迄一面偃松の海をなす。偃松は一名五葉

松と稱する故、山名出づ。

**コヨン** 子吉村 四村境界に跨りて、標高一三四一米。山體花崗岩より成る。頂上の西南角に玉葉神社あり。大同五年坂上田村磨の建立にかかると傳ふ。この山の一三〇〇メートルに上部は偃松蔓延し、山頂一等三角點迄一面偃松の海をなす。偃松は一名五葉

松

郎支配せしが、のち小野田三郎右衛門の支配地となりし地。寛文八年に曾根五郎左衛門の檢地ありしと。大字白丸も袖保庄に屬し、古より幕領にして正保の頃は高室喜三郎の支配地たり、のち小野田三郎右衛門信利の支配所たりし地<sup>ロ</sup>。大字相澤は近世、石井郷相馬保庄に屬す。相澤とは蓋し此の地に多名澤神社あるにより起りしといふ。德川氏關東入國の後幕領となり、寛文八年竹村與兵衛の檢地ありて高室四郎兵衛支配し、のち代官交る支る支配せり。大字小丹波は袖保庄に屬す。この地は小田原北條家に仕へし原島丹三郎友連の子孫の開墾せし地なりと。徳川氏關東入國の頃より幕領となり、の大、小野田三郎右衛門信利の支配せし地にして、寛永八年竹村與兵衛の檢地ありしと。大字大丹波も袖保庄に屬し、多摩川の支流、大丹波川に沿ふ。北に西行すれば棒ノ嶺、西北行すれば川乘山、東行すれば高木山・懸岳山に至る。この地徳川氏關東入國の時より幕領にして、寛文八年曾根五郎左衛門檢地し、その後伊奈半左衛門の支配の頃、延享年中、田安家へ賜はりし地なり。大字川井も袖保庄に屬し、櫛川氏關東入國の頃より幕領たり、代官交る交る支配せし地にして、寛文八年に曾根五郎左衛門の檢地ありしと。この地の小名尾崎に柵址あり、承平年間に平將門、相澤に來り住し、その頃將門の

へて贅衛せりと傳ふ。故に今に至るも尾崎といふと。〔松ノ湯鑽泉〕御嶽驛を貯る約二・七糸。アルカリ性硫酸黄泉。加熱浴用。大正十三年發見せられ、香氣強きを以て松ノ湯と名づく。胃腸病・神經痛・婦人病等によろし。附近に射山渓・武州御嶽山・數馬の奇景・鳩ノ巣等の探勝地あり。

**コリ** 梶里面 朝鮮平安北道秀透郡の南部。東は龍山面に、西は延山面・寧邊面に、北は古城面・南新峴面に夫々隣接し、南は清川江を隔てて平安南道价川郡に境す。東北境に耳山(五四二米)峰立ち、その餘脈面内を縱横に走り概ね山地を成し、其間諸所に低地ありて僅に耕地拓くのみにて産業見るべきものなし。生産業は農にして米・麥・大豆・小豆・棉等を産す。三等道路、面の中部を西南より東北に走り、これより分岐せる等外道路南方に走るのみにて、交通は未だ便ならず。

じバスの便あり。古くは記録の徵すべきものなきも、此地に石器時代の遺跡あり、夙くより開けし地なるを知る。藩政の頃は八戸藩に屬す。(是川石器時代遺跡)字申居、泉山斐次郎氏邸内にあり。津軽式土器・土偶・石器・玉器・骨角器等多数の遺物を出土せり。製作概ね優秀、特に注意すべきは漆塗飾弓・白木弓・漆塗飾木太刀・竈狀木製品・漆塗木製容器・漆塗鐵鑄製容器(藍胎漆器)・漆塗櫛・耳飾・漆塗木製腕環等の植物性遺物のあることなり。遺物の主要なるものは重要美術品に指定せらる。ここより四〇〇米南、清水寺の裏手、宇一王寺の畠地にも遺跡あり、別箇の土器を出し、貝殻・骨角器・人骨等あり。是等の遺蹟より發見されし遺物は、悉く泉山邸と八戸市の泉山岩次郎邸に保存陳列さる。

**ゴリュードー** 梧柳洞 ごりゅうどう 朝鮮  
總督府鐵道京仁線の一驛（明治三十二年  
設置）。朝鮮京畿道富川郡桂南面にあり。  
**ゴリヨー** 五領村 ごりょうそん 大阪府河内  
國三島郡の東北部。大阪平野東北隅の一  
部を占め淀川の西岸にあり。高槻町の東  
に隣り、北は島本村に接し、東は淀川を  
隔てて北河内郡樟葉村・殿山町に界す。  
西北隅に四〇〇未程度の山地ありて東南  
方へ略々扇形に緩く傾斜する外は、淀川  
沖積平原の一部にて土地極めて平坦にし  
て東境に淀川西南方へ流る。淀川川筋に  
は低濕地あれど、低地はよく耕作行はれ  
て、河内米なる良米を産す。交通極めて  
便利にて淀川水運を初め、西北山麓に沿  
ひ東海道走り、之と並行して省線東海道  
線・社線京阪電鐵新京阪線東北より西南  
方に通じ、西南約三軒に東海道線高槻驛  
あり。村は梶原・萩之庄・井尻・鶴殿・上  
牧・神内・前島の大字よりなり、梶原に  
役場を置く。村名は藩政の頃この地に高  
櫻藩主永井氏及び鳥丸大納言その他三人  
即ち五人の領地ありしに因むといふ。神  
内は建武中興の前後しづく兵亂の巷と  
なりたる所にて、殊に文和四年足利義詮  
と山名師氏と戰を交へ、山名氏敗戦せし  
處。書紀安閏元年紀に天皇三島に行幸あ  
らせられし時、三島縣主飯粒上御野・下  
御野の地を獻するの記事あり。上牧は即  
ち上御野の地ならんといふ。鶴殿に產す  
、此て爲後者として來源の地として古來名

高し。謡曲・滝紙王「うどのの蘆の露分  
けて旅衣きん野の雲をたどり行く」

て威勢を振ひしことあり、往年の城址等  
あり。萬治年間検地あり。大庄屋配置さ  
れ長岡氏本村にあり、附近を統治し、以  
て明治に至り、二十二年町村制施行に當  
り御領村となる。小山平兵衛（天保の頃  
の實業家）・石本平兵衛（天保の頃の實業  
家）・池田實之丞（和算學者）・西道俊（勤  
王の志士、高山彦九郎の幼頃の友）は本  
村出身なり。

法山もと京都金戒光明寺に住し其名一世に高し。永祿十二年熊野參詣の途次當國にて念佛を弘通す。鳥居城主畠山尚政之に歸し本寺を創して之に請す。時に石垣庄中の眞言の諸刹を改宗せしめ、また廢寺を修復して本寺に屬せしむ。其數三十二に及べりと。

落を成せしものなり。五領の名は御陵より來りしものにして昔は御陵ヶ島と稱せり。明治になりて建設されし小學校の名稱は、一を陵東といひ、一を陵西といひしが、今は兩校を合併して御陵小學といふ。大字領家の九頭龍川堤の廣場にて毎年盆の十六日に相撲行はる。然し近年は二・三年毎に行はるといふ。この堤は九頭龍川の氾濫により度々切れて、これより西方の坂井郡の住民の被害に甚大なりき、種々協議の末人柱を立つることとなり、或日治水工事せしところに來りし一人の筑賣を捕へてこれを人柱とすることとなれり。然るに筑賣は「自分は相撲を好む故、自分の埋めらるることにてのちのち是非相撲をして呉れ」と言ひて埋められたり。この人柱故にか、のち堤の切る憂なくなりしと。依りて村人は堂を建てて筑賣の冥福を祈ると共に毎年ここにて相撲を催し來れりといふ。

## コレ——コロモ

らしめたりしが、官軍は防備薄き幕成の地より攻入り、會津藩の敗戦となれり。

コレ——社 豪洲新竹州大溪郡の蕃社。

大崩渓の上流山嶽地帯の蕃界にあり。

アタヤル族の中、マリッアン蕃に屬する。

高砂族の部落。戸數三〇、人口一三六。

コレ——古禮山 こじ 關東山脈秩父

山塊に屬する一峯。山梨縣東山梨郡三富

村と、埼玉縣秩父郡大藏村との境界に跨

つ。標高二一一二米。北西麓は鳳坂峰最

高點(二〇八二米)に、南東麓は笠取山(一

九四一米)に達る。山中にツガ・シラビソ

等繁茂す。山名のコレイは方言コレより

出でて、コレとは山干穏な意味し、この

山の渓谷にこの植物繁茂する故にかく呼

びしな、古禮の字を充てしなりと。

コレカワ 是川村 かわ ↓是川村(青森縣)

是戸村 はと 富山縣越中國西礪

波郡の東部。戸出町の南に接す。西は西

礪波郡高波村、北は同郡醜村、東は東

礪波郡北根若・南根若兩村、南は同郡油

田村・戸出町に界す。面積三・六四平方

耕。礪波平野の略々中央部に位し、庄川

より小矢部川に通する放水路により灌漑

は便にて水田發達せり。主生業は農業と

す。省籍中越輪村の東部を通じ、戸出驛

に近し。往古の事は以て微すべきものな

きも、中世は是戸郷と稱せられたり。い

ま岡御所・光明寺・竹・竹北・放寺・六

十歩・行參・延島・放寺新の九大字より

の細谷には水田延び、矢作用沿岸は桑園

と水田交叉せり。農産に於いては米・蔬

菜・花卉の產多く、養蠶も盛にして産糞

の集產地たり。工業にはガラスと云ひて

水車を動力とする小筋織工場あり、三河

本綿・漆類の集散地なす。北西部丘陵

には攀土採取場あり。之は磨砂・ガラス

等の原料にして阪神地方に移出せらる。

西方丘陵を越えて舉母街道を通じ、矢作

川を渡り足助方面に至る。三河鐵道は刈

谷に分岐し此地より猿投方面に北上し、

矢作川中流の交通上要地にして、土橋・

上舉母・舉母(何れも大正九年設置)・梅

坪駅(大正十二年設置)を置けり。舉母は

衣母と稱し、和名抄舉母鄉の地なり、當

地には石劍・石鐵の出土あり、また古墳

も發見され、勾玉・管玉・資鏡を出せ

り。舉母の兒子口には落別王墓あり、墳

の細谷には水田延び、矢作用沿岸は桑園と水田交叉せり。農産に於いては米・蔬菜・花卉の產多く、養蠶も盛にして産糞の集產地たり。工業にはガラスと云ひて水車を動力とする小筋織工場あり、三河本綿・漆類の集散地なす。北西部丘陵には攀土採取場あり。之は磨砂・ガラス等の原料にして阪神地方に移出せらる。西方丘陵を越えて舉母街道を通じ、矢作川を渡り足助方面に至る。三河鐵道は刈谷に分岐し此地より猿投方面に北上し、矢作川中流の交通上要地にして、土橋・上舉母・舉母(何れも大正九年設置)・梅坪駅(大正十二年設置)を置けり。舉母は衣母と稱し、和名抄舉母鄉の地なり、當地には石劍・石鐵の出土あり、また古墳も發見され、勾玉・管玉・資鏡を出せり。舉母の兒子口には落別王墓あり、墳上に兒子口社と云へる小祠を祀る。祭神は落別王にして吉來衣君の御墓と云ひ傳ふ。字舊城の地に城址あり。慶長九年、三宅康貞この地に封を受け在城し、康貞二十年にして移城す。いま橋臺及び石垣残る。童子山の城址は安永元年の築城に至り、寛文四年田原城に移る。延寶五年、本多忠利居城し、次で寛延二年、内藤政苗封ぜらる。然し水害を恐れて在城の城址あり。室町時代より戰國にかけては中條氏居り、永祿四年には佐久間信盛在城せり。其外、葛坪城址(戰國の頃三宅

氏)、宮日の城址あり。内藤氏轉封後、舉母には尾張藩三家老の一人渡辺氏一萬石の陣屋ありき。この地は西加茂郡の首邑にして、明治二十五年町制を施す。同三十九年梅坪・宮口・達妻・根川の四村と共に廢せられたるに舉母町を置く。警察署・女學校・岡崎區裁判所・舉母出張所・舉母木工區事務所等また大字細谷・下細谷に衣ヶ原飛行場ありて元郡役所所在地たり。「舉母藩」寛永年間内藤政晴この地を領せしが延寶年間本多忠利之に代り寛延二年、内藤氏上州安中より再び移り、二萬石を食み、子孫相承け明治維新に至る。明治四年藩を廢して舉母町を置きしたるに尾張名所圖會には衣ヶ浦は横須賀より南西の海濱なりといひ、宗祇方角抄には鳴海より五・六里辰巳の方なるべしとあり、これに從へば伊勢湾の北部を指すこととなり、詳かならず。和歌の名所、「波あらふ衣ヶ浦の袖見を汀に風のたたみおくかな 西行」

コロモガウラ 衣ヶ浦灣 愛知縣  
知多灣の北部をいふ。初め堀川の末なる入江を衣浦と呼びしが、遂にその南の廣き湾即ち知多灣北部の汎稱となれりと。然るに尾張名所圖會には衣ヶ浦は横須賀より南西の海濱なりといひ、宗祇方角抄には鳴海より五・六里辰巳の方なるべしとあり、これに從へば伊勢湾の北部を指すこととなり、詳かならず。和歌の名所、「波あらふ衣ヶ浦の袖見を汀に風のたたみおくかな 西行」

コロモガウラ 衣ヶせ山 山城國相樂郡の原泉川の向ふにある鹿背山の一峰。古今・九都いでて今日變る原泉川、雲とりのうつくしく、衣ヶせ山に妻巣のありさま、梅津川のしがらみ、松の尾のみおくかな 西行」

コロモガウラ 衣ヶせ山 山城國相樂郡の原泉川の向ふにある鹿背山の一峰。古今・九都いでて今日變る原泉川、雲とりのうつくしく、衣ヶせ山に妻巣のありさま、梅津川のしがらみ、松の尾のみおくかな 西行」

相模漫なる傾斜をなしつつ其發達を示す本村耕地の大半は此層に屬す。沖積層は農川本支流域に沖積せられし地帶にて洪積層より一段低く、僅に河床に近接し帶状に分布す。本村の主産業は農林業にて來六六六一石)・麥(八〇八五石)・大豆(九八八石)・蘭(一七〇三貫)・木炭及木材(五六〇三四等)を產し、また工産として漆器(衣川漆、六七二〇圓)・木製品(八二五圓)・竹細工(一四八六〇圓)等を出す(昭和十一年)。これ等物資の運輸は貨物自動車・馬車・駄馬等に依るも、村内は坂路多く、雨雪の際は甚だ惡路となり、交通を阻むこと大なり。木材等の搬出は衣川の水運による便あり。道路の主なるものは前澤より石生へ、石生より下衣川を經て國道へ、石生より北殿及び南殿等へ至るものあり。本村の名稱は其起原出所不詳、或は往古、水源なる高檜王山の五輪谷上(高さ三〇米)に天人降り天傳説たるに過ぎず。「挾より落る涙や陳奥の衣の川といふべかりける。讀人知らず」と和歌を刻みたる石ありしが、今や磨滅してその痕を留めず。永承年間安倍氏八十年間居城を構へ、安倍氏降りて平泉原氏の版圖に歸し、市場並に物見の場・接待館等の設けあり、頗る殷盛を極めたるの如し。藤原氏滅びて天正十八年までは葛西氏に歸し、同十九年伊達正宗の封内に屬し、明治元年十二月直轄とな

## コロモ——コロモ

なり岡御所に役場を置く。

コロ——社 豪洲新竹州大溪郡の蕃社。

西端の小島。廣鹿島の西北約二軒にあり、砂族の部落。昭和十一年未現在、戸數二

二、人口一三一。

コロ——葫蘆島 こうろ 關東州裏長山列島

西側の小島。廣鹿島の東北約二軒にあり、

長さ一・五軒、幅廣處にて〇・八軒。最

高點は西部にあり、六五米に達す。定住者なく、廣施島會に屬す。

コロ——古老面 こうろうめん 朝鮮慶尚北道

軍威郡の東部。西は義興面・山城面に相

隣り、東北は義城郡・青松郡に、東南は

永川郡に接す。北東南の三面は何れも三

アラカベサン島と相對す。安山岩を基盤とする火山島にて、西部は珊瑚礁によりて生れる石灰岩にて蔽はる。西岸にコロ池あり、海岸には南洋扇・バラオ支廳・產業試驗所及び無線電信局等あり。

コロ——衣里 三河國(愛知縣)加茂郡の歌枕。

和名抄茂郡舉母鄉の地、即ち今の西加茂郡舉母町の邊を稱せしものなるべし。

牧村・本牧村方面へバスの便ありて交通

不便ならず。

コロ——衣 〔衣里〕 三河國(愛知縣)加茂郡の歌枕。

和名抄茂郡舉母鄉の地、即ち今の西加茂郡舉母町の邊を稱せしものなるべし。

茂郡舉母町の邊を稱せしものなるべし。

西加茂郡舉母町の邊を稱せしものなるべし。

ニモニ—ニモ七

る。明治二年臉澤縣に屬し、同四年一關  
縣に屬せしが、同年十二月水澤縣と改稱  
し、八年勞井縣と改め、明治二十二年町  
村制施行に當り現衣川村となる。「衣川  
柵址」下衣川字川西小字館にあり、安倍  
氏の居館たり。西に八千坂・月山の天嶮  
を控へ、東北南の三面は衣川にて閉む。  
其柵外に櫻數千株を植ゑしといふ。故に  
此地を並木屋敷ともいふ。永承中、安倍  
頼時、貞任と共にここに據り亂をなし、  
康平五年九月、源頼義これを鎮定せり。  
文治五年九月、源頼朝、鹿原泰衡を征伐し  
其跡造平泉に軍を駐め、一日安倍頼時の  
遺蹟を歷覽、「郭土塹残、秋草鍾舍、數十  
丁、礎石何在、舊苔理兮百餘年」と讀み  
當時既に荒廢の地たりしこと、東羅に見  
ゆ。「三峯と樹形森」春は蝶姫の花を曉  
め、夏は清涼の風を納れ、秋は高朗の月  
に對し、冬は峻潔の雪を賞し、四時の勝  
天然の景一瞬の中に集る。「机地相模守  
城址」址高からずと雖も以て壯懷をのべ  
境僻なれども、心目を擧しましむるに足  
る。址は衣水を挿みて邱又一邱、其頂上  
西望開豁一村の田野の好景脚下に集まる  
「菊の淵」碧水滔々として深潭に落つ。其  
落つる所或は折となり柵となり、其奇言  
語に絕す。往時源判官鷲山縣の燕童が壽  
に敵はんとて、北の方を伴ひ遊覽せしと。  
其當時は菊花兩岸に咲亂れ實に興ある所  
なりしと。「山川の浪の花とも見ゆるか  
な手々に亂れて匂ふ白菊 源判官」「白

浪の音にも聞きし菊川の菊は世に似ぬ色  
香なりけり 北の方』『衣ノ瀧』『源は何  
くなるらん白雲の衣の瀧は涼しかりけり  
讀人不知』菊ノ瀧より約一二糸の上流に  
あり、直下一五米、落然山谷を振越するの  
壯觀なきも、千尋の素族蒼壁に懸り、萬丈  
の錦河、碧巒を傳ふるの眺めあり、其飛  
沫煙となり雨となり滌々として深潭に落  
つ。傍に壺の如きあり、水湛へて藍の如  
し、俗に藍壺といふ。〔陣場〕康平年中、  
源賴義安倍氏征討の時陣營を構へし地。  
後年伊達家の士卒銃術を練習せるにより  
鐵砲場ともいふ。其西方樹形森は鐘樓の  
ありし址。此鐘樓は平泉の塔山の北にあ  
たる鏡ヶ岳より軍令を受け、順次傳へて  
外演に至れるもの。〔接待館址〕神明神  
社の北東にあり。東西一六米、南北五  
六米、藤原秀衡の母深く佛法に歸依して、  
慈善のため往來の旅人を接待したる所。  
〔舊市場の跡〕安倍氏全盛の當時、道路を  
挟みて宿場を設け、上の宿・下の宿と云  
ふ。藤原氏時代に至りて六日市場・七日  
市場と變じたりと。その外八日市場・十  
日市場等あり、何れも今その名傳はる。  
〔吉次屋敷〕下衣用にあり。三條吉次信  
高の宅址。東西一〇〇米、南北八七米、  
四隣水田に接し礎石今尚存す。後人、長  
者原といふ。吉次の父を藤太といひ陸前  
栗原郡金成村の人。三子あり、吉次・吉  
内・吉六といふ。長子吉次、性穎敏、商  
を好み平泉府に出入す。秀衡夙にその敏

捷を愛し、命じて鹿用を辨ぜしむ。其母京の產なるを以て、砂金を托して京洛に鬻しむ。吉次大いに利する所あり。爾後往復間断なかりしと。斯くて公侯の門に出入し、金賣吉次の名、京洛の間に噴々たりと。時に牛若丸之を聞き、物に托して平泉に來たれるなり。〔琵琶櫛址〕衣川櫛の西南、大手先の前にあり。衣川の流域周圍を盤回し、その地形琵琶に似る。故に此名ありと。貞任の庶兄成道の居城たり。〔小松櫛址〕安倍貞任の弟境講師菅照の居館。衣川櫛の東南に位す。康平中、安倍氏の一族滅ぶに及び廢城に歸せしが、其後、葉石又三郎、城を此地に構へ天正年中まで居住すといふ。〔一首坂〕村役場右側の前澤に通する坂道。源義家安倍貞任と戰ひ、貞任敗れて單騎馬に駆けち逃れ此の坂に至りし時、義家が後より「衣の館は綻びにけり」と呼びかけしに、貞任咄嗟の間に「年を經し糸の亂れの苦しさにして」と返しければ、義家之に感じ、敢て追はざりしとぞ。この故事より一首坂と稱へ奉りしが、後世に至り石生坂に轉訛せり。

歌枕の名所として知られ、蟹・夕立・雁・露・五月雨・水・水鳥・鶴・苔・松・關等の名所たり。新古今集「ころも河のみなれし人のわかれにはたもとまでこそ波はたちけれ 重之」續現葉集「けふもまたかきなるくもの衣川波たちあさるさみたれのころ 前關白」

**コロモサキ 衣崎 愛知縣幡豆郡にありし村。明治三十五年本村及榮生村・一色町・味澤村・五保村と共に廢せられ一色町を置く。**

**コロモテ 衣手**

【衣手山】 歌枕。伊勢國河薺郡とも、又三河國西加茂郡ともいひ、何れも詳からず。夫木・雜九「ころもての山の麓にたつ鹿のうらさびしきはあけほのの聲 神祇伯顯仲卿」

【衣手】 山城國葛野郡の古地名。和歌の名所にして、衣手里・衣手森などと見ゆ。地は、いま京都市右京區松尾町の邊りか。鶴・落葉・霜・松・風・森・野・關等の名所たり。夫木・雜一三「かたしきの床の初霜色に出でて夜な夜な消ゆるころもでの里 正三位知家卿」同「夕されはみねのまつかせおとつれて紅葉ちりしくころも手の里」同・一五「たつた姫秋のみけしやこれならむもみちかきれの衣手のもり爲氏」

**コロモノコノタエマ 袖子斷間**

日本書紀に見ゆる河内國の古地名。仁德天皇の十一年十一月、茨田堤を築く際、

一説に櫻木町ならんと。

驗ありと云はれ、木製リンが多く供へら

奥温泉中段山先駆ニ通じる也ト云す。

後川上流の南岸を占む。

東北部筑後川を

なり機略に富み、氣概あり且つ辯才に長  
か。幼ニニニ翼賊發想の間ニ昌ニシテ身

く時代を加へ、東京より季節やゝ遅れて

て河内人茨田連杉子と武藏人強頭こじかを捨てんとす。強頭は泣きて其犠牲となりしが杉子は奇智により二箇の匏うぶを以て身替として難を免かる。その折築かれし堤を杉子の斷間、強頭断間といふ。その地今詳かならざるも、いま北河内郡友呂岐村の大字に太間あり、蓋し断間の遺稱ならん。日本書紀・仁德天皇「冬十月、掘ニ宮北之郊原、引ニ南水、以入ニ西海、因以號ニ其水曰ニ鞠江、又將ニ防ニ北河之澗、以築ニ茨田堤、是時有ニ兩處之築、而乃壞之難ニ塞、時天皇夢、有レ神諭之曰、武藏人強頭、河内人茨田連杉子、(杉子、此云ニ菖呂母能古ニ)二人以祭ニ於河伯、必獲ニ塞、則覓ニ一人、而得之、因以磚ニ于河神、爰強頭泣悲之、沒ニ水而死、乃其堤成焉、唯杉子取ニ全匏兩箇、臨ニ于難ニ塞水、乃取ニ兩箇匏、投ニ於水中、請之曰、河神渠之、以ニ吾爲ニ帶、是以今吾來也、必欲ニ得ニ我者沉ニ是匏、而不レ合ニ泛、則吾知ニ眞神、親入ニ水中、若不レ得ニ沉ニ匏者自知ニ僞神、何徒亡ニ吾身、於是飄風忽起、引ニ匏沒ニ水、匏轉ニ浪上、而不レ沉、則滙々汎以遠流、是以杉子雖ニ不死、而其堤且成也、是因ニ杉子之辭トキフ、其身非ニ亡耳、故時人號ニ其兩處、曰ニ強頭断間、杉子斷間也、是歲新羅人朝貢、則勞ニ於是役二。

コワ 五和村 大分縣豊後國日田郡の西  
部。日田盆地西南隅の部分に亘り、筑後川上流の南岸を占む。東北部筑後川を隔て、日田町と接す。北は川を境に光岡村に、東は高瀬村に、南は前津江村に隣り、西は福岡縣浮羽郡姫治村なり。南境に八十九〇〇米程度の山地あり全村山地多く起伏し、北境に筑後川西流し東北部に日田盆地の西南部の低地開く。この低地に耕地拓け米・麥等を産すれど、平地少き爲め產額多からず。縣道は川の南に之と並行して走り西北方廿木町方面より日田町へ通すれど交通梗して便ならず。此地は即ち和名抄、日高郡石井郷の地とす。延喜式に見ゆる石井驛（豊後の初驛とす）もまた此地にありしもの。豊後風土記に據れば昔此村に土蜘蛛の堡あり、土を用ひまして石を用ひたり、故に石井と名付くと見ゆ。明治二十二年町村制施行の際石井・小山・堂尾・内河野・川下の五村を合し、これより五和村と改む。いま夫々大字名に残り、大字石井に投票所置く。

〔穴觀音古墳〕指定史蹟。内河野倉園、原にあり。外形は損すれど圓形古墳にて、石室は後部破壊され玄室と前室遺る。兩室共に壁面に赤及び緑の二色の顔料を以て同心圓・藏手等の文様を描く。後世玄室の奥壁に近く石造觀音像を安置し穴觀音と稱せり。尚この古墳より南二糸半街道に沿へる公尾社<sup>きのかわ</sup>と呼ぶ社は下の内に

る。〔長信成〕玄吾又は九郎と稱し、機関  
或は三春と號す。本村石井に生れ、人と  
なり機略に富み、氣概あり且つ辯才に長  
す。幼にして廣瀬淡窓の門に學ぶ。父善  
右衛門の頃より長三州その他勤王志士に  
交り、家業を顧みず利慾を度外に置き、  
同士の諸費多く其手に負擔せりと。松方  
正義日田縣知事となるに及び、史生に任  
命され、中村元雄・三松省三と共に日田  
の三村と稱せらる。明治革政に當り、縣  
民各地に勤捕あり、三年玖珠、日田の兩地  
亦暴民蜂起し、其數一萬に達す。信成之  
が鎮定に向ひ、暴徒の爲竹槍に突かれて  
死す、時に十一月十八日。近親帆足十左  
衛門、危險を冒し死屍を運び、隈町西光  
寺に假葬す、享年三十四。贈從五位。

附近に櫻樹・躑躅・楓樹多し。櫻は明治二十年代に移植せし古野櫻にて、枝幹漸く時代を加へ、東京より季節やゝ遅れて陽春四月より五月にかけ、峯に貞り、谷に速り、花の雲をたなびかせて滿山の美を現はし、箱根唯一の櫻の名所をなし、秋は岩跡園・楓樹の蓬萊山及び風來園内に美をほこるあり、夏は標高たかきに依り氣候冷爽、又雨後早川の渓に薄く雲のたたずまひ特に興あり。温泉場より約二〇〇米下手の蛇骨川上流に千條の瀧あり、千條の瀧より鷹ノ巣山・城山・湯坂山道を經て湯本に至る湯坂の逍遙道路あり。これ阿佛尼の十六夜日記に見ゆる湯坂道にして、早川・須雲兩溪谷の風光を下瞰し、相模灘を一眸に收むべき得がたき尾根づたひの眺望路たり。又附近に笛塚あり、むかし新羅三郎義光奥州へ下向の翻豊原時秋に笛の認曲を授けたる所と稱する笛塚を存す。温泉は新湯にして、今の三河屋主人根本氏が、いはゆる小地獄の噴氣孔より熱氣を導き來たり浴舎を開きしに創る。無色透明の酸性收量性歇勢泉にして、溫度二八度。貧血症・胃病・神經諸病・皮膚病・婦人病・リウマチス等によきも、大體は行樂向温泉にして、旅館もまた設備大いによろし。小田原より電車・自動車(約一時間)の便あり。

コロモ——コワク

## コワク——コンケ

日及び雄物川を隔てて刈和野町に接し、西は雄物川を以て淀川村小種に界し、南は大澤郡村に隣し、北は雄物川を挟んで、吉川村及び淀川村に對す。雄物川の流域を占むる地域なる故、土地平坦にて、雄物川を扶んで、田野よく拓け、その間池沼多く強首沼を最大とす。沖積地なる爲め肥沃なり。南部一帯に亘り臺地多く、陸軍演習地として利用せられ、陸軍歩兵廐舍あり。此地を中心として大正三年三月十五日強首地震あり、稀有の大震にして被害多かりき。

刈和野郡より八軒、奉吉川郷より三軒、船共に自動車の便あり。縣道刈和野・龜田線あり。雄物川により北部及び西部は舟橋の便を得ること大にて現在貨物の之によるもの多し。米の產額多く往昔は雄物川により土崎港への移出多かりしが、今は大曲町に集められ、東京方面へ販路を有す。現在荷は雄物川により秋田市へ送られるもの相當多し。大小豆の產多く大根・馬鈴薯亦多し。養蠶行はれ冬季には草薙の製作行はる。本村は慶長の始めまで強卷と稱せしに、寛文十一年に強首改稱せりといふ。御々本村を開拓せしは永祿・元龜・天正の頃にて、往古此處一帯は湿地古川の如き土地なりしといふ。慶長七年佐竹義宣公秋田へ遷封さるゝや、本原田村・金山澤村・高城村・強首村・寺館尻引村・大巻村等は佐竹家の所領となりしに、元和八年最上家資常し、同家の所領稱。

【權現山】  
中國山脈西南端部の一峯。山口市の北西方約一四軒。山口縣美禰郡大田町に屬す。標高五四三メートル。西麓に日本海岸と瀬戸内海を結ぶ瀬戸南北に通す。

【權現山】  
板森山(高知・愛媛縣境)の別名。

【權現山】  
九州脊振山塊の一峯。佐賀縣佐賀郡の北方小關村に峙つ。標高五八六メートル。山體花崗岩より成る。西麓を川上川南東流す。北方東西に脊振の連峰を望む。

【權現山】  
九州山脈に屬する一峯。熊本縣八代郡梯道村と下益城郡那珂村との境界に峙つ。標高七四二メートル。山體秩父古生層より成る。

## ゴンゲンドーガワ 権現堂川

【權現堂川】  
埼玉縣武藏國北葛飾郡の一部。西は幸手町、東は吉田村、北は茨城縣猿島郡五霞村と構す。大字木立村は田宮庄に屬し、正保の頃は幕領にして地頭戸田門三郎の先祖に屬す。子孫續いて領せり。元祿十一年酒井河

## コンケ——コンコ

## ゴンゲン 権現

## 二五二

賣澤村及び寺館尻引村の半を割き百三段

村と替地せられ、又元和九年岩城家龜田に遷封となるや引上地の内戸原田村は岩城家の所領となり、天保三年木賣澤村も亦同家の所領となれりといふ。明治二十一年町村制實施の際強首・木原田・大巻・九升田・寺館尻引・金山澤の六ヶ村合して強首村となる。本村地獄澤と稱する丘陵上に白岩館あり。明應の頃白岩善左衛門尉の築く所といふ。白岩は小野寺氏の臣にして、天文年中羽根川氏に亡ぼさると傳ふれど明かならず。其後田口氏館に據れば幸ありといはれ尋ねる人あり。村内は石器時代遺跡に富み、殊に大字強首にて發見されし遺跡は石器時代人の祭祀のあらざるもの多し。

川により土崎港への移出多かりしが、今は大曲町に集められ、東京方面へ販路を有す。現在荷は雄物川により秋田市へ送られるもの相当多し。大小豆の產多く大根・馬鈴薯亦多し。養蠶行はれ冬季には草薙の製作行はる。本村は慶長の始めまで強卷と稱せしに、寛文十一年に強首改稱せりといふ。御々本村を開拓せしは永祿・元龜・天正の頃にて、往古此處一帯は湿地古川の如き土地なりしといふ。慶長七年佐竹義宣公秋田へ遷封さるゝや、本原田村・金山澤村・高城村・強首村・寺館尻引村・大巻村等は佐竹家の所領となりしに、元和八年最上家資常し、同家の所領稱。

刈和野郡より八軒、奉吉川郷より三軒、船共に自動車の便あり。縣道刈和野・龜田線あり。雄物川により北部及び西部は舟橋の便を得ること大にて現在貨物の之によるもの多し。米の產額多く往昔は雄物川により土崎港への移出多かりしが、今は大曲町に集められ、東京方面へ販路を有す。現在荷は雄物川により秋田市へ送られるもの相当多し。大小豆の產多く大根・馬鈴薯亦多し。養蠶行はれ冬季には

草薙の製作行はる。本村は慶長の始めまで強卷と稱せしに、寛文十一年に強首改稱せりといふ。御々本村を開拓せしは永祿・元龜・天正の頃にて、往古此處一帯は湿地古川の如き土地なりしといふ。慶

長七年佐竹義宣公秋田へ遷封さるゝや、本原田村・金山澤村・高城村・強首村・寺館尻引村・大巻村等は佐竹家の所領となりしに、元和八年最上家資常し、同家の所領稱。

流なす。東北方鹿野町より来る村道は渓谷を潤り、西南隅附近にて西に轉じ佐谷越を經て西北方の倉吉町に通す。村の産業に見るべきものなし、從つて人口も

亦同家の所領となれりといふ。明治二十一年町村制實施の際強首・木原田・大巻・九升田・寺館尻引・金山澤の六ヶ村合して強首村となる。本村地獄澤と稱する丘陵上に白岩館あり。明應の頃白岩善左衛門尉の築く所といふ。白岩は小野寺氏の臣にして、天文年中羽根川氏に亡ぼさると傳ふれど明かならず。其後田口氏館に據れば幸ありといはれ尋ねる人あり。村内は石器時代遺跡に富み、殊に大字強首にて

発見されし遺跡は石器時代人の祭祀のあらざるもの多し。

刈和野郡より八軒、奉吉川郷より三軒、船共に自動車の便あり。縣道刈和野・龜田線あり。雄物川により北部及び西部は舟橋の便を得ること大にて現在貨物の之によるもの多し。米の產額多く往昔は雄物川により土崎港への移出多かりしが、今は大曲町に集められ、東京方面へ販路を有す。現在荷は雄物川により秋田市へ送られるもの相当多し。大小豆の產多く大根・馬鈴薯亦多し。養蠶行はれ冬季には

草薙の製作行はる。本村は慶長の始めまで強卷と稱せしに、寛文十一年に強首改稱せりといふ。御々本村を開拓せしは永祿・元龜・天正の頃にて、往古此處一帯は湿地古川の如き土地なりしといふ。慶

長七年佐竹義宣公秋田へ遷封さるゝや、本原田村・金山澤村・高城村・強首村・寺館尻引村・大巻村等は佐竹家の所領となりしに、元和八年最上家資常し、同家の所領稱。

望を發し、遂に安政年中「百姓をやめて神の御用を勤むべし」との神告を得、直ちに財産を三分し、一分を領主に獻じ、他を村内の貧民と妻と共に與へ、自らは六疊の一室に閑居し、爾來死に至るまで二十五年間一步も外に出でず、たゞ神前に平伏して祈念解慮し、人來れば神意を語り、去ればまた祈念すること從前のかなりき。世人の喜捨を受けず、守札を下げず、新婚料も收受せざりきと云ふ。かく明治十六年十月百箇日の修業を了り明朝この世を去るべしと衆に告げ天明と共にこの世を辭す。時に歳七十。「成立」せしが、明治三十三年一派として獨立。明治十八年創立。當時は神道本局に隸屬する。

「教規」八章六十七條より成り、名稱及び教義・教治・教會所・教師・教徒・信徒等を規定し、議會制度とし、これが施行は教則・教會等による。管長は教祖の嫡流これに當り大教主として一切の教務を統管す。現在の管長は金光宗邦。管長の事務所を本部と稱し、岡山縣後日郡金光町大谷に設置し、東京に本部出張所を置く。本部の下に支部を設け、全國を二十一教區に分つて分管す。朝鮮に別に朝鮮布教管理所、臺灣に布教管理事務所を置く。教會所は教祖出現の地に大教會所を置き、同教信仰の中心となし、各地の教會所を一等より八等に分ち、教義を宣傳し、禮典の修行をなす。教會は、大・中・少の數正、大・中・少の講義、訓導及

び試補の八階に分ら、更に調導以上を正權二級に分つ。同教を奉信する者を信徒とし、更に死生の安心を得て祭祀を委託せる者を教徒と稱す。「現狀」教徒・信徒約二百萬を數へらる。教會所一千餘。教師約三千人。「事業」金光中學校・金光教義講所を設け、専ら青年教師の教育に努む。また全國に組織せられたる青年會は青年子弟の宗教的修養機關なり。なほ将来同教々師たらんとして、高等の學府に學ぶものも夥からず。これがため金光教育年會寄宿舎の設もありて新進の誘掖に努めつゝあり。

**【金剛山】** 佐渡ヶ島の北方部にある山。新潟縣佐渡郡加茂村に時つ。標高九六二米。全山英雲安山岩より成る。

**【金剛山脈】** 近畿地方の中央にある山脈。金剛山(一一二米)を主峯とし、中央の二上火山群、北都の生駒山脈等を總称す。和泉山脈の東端なる葛城山脈とは千早峠(七七九米)を以て境し、東には奈良盆地、西には大阪平野、北には京都盆地あり。金剛山附近は花崗片岩よりなり、東麓は南今市(北島城郡磐城村)より五條大社より西方の高臺を國見臺と稱す、河内平野又は大阪方面を見晴すよき展望臺なり。山の西方中腹に補正成の據りし名高千早城あり。登山路は三あり。千早口・西麓千早より千早古城址を經て急坂二時間にして達頂す。森尾口・北西方大阪鐵道富田林駅下車、森尾を經て水分・建水分神社を經て三時間にて至る。北宇智口・大和方面よりの登山道にして、南東方龍西線北宇智駒下車、それより小和を經て二時間の登行の後山頂に達す。

**【金剛村】** 熊本縣肥後國八代郡の西南海岸。八代平野の南部にして、珠磨川河口の南岸を占め八代海に臨む。北方八代町と

す。もと敷河内と稱す。村内に杵築大明神社あり、伯耆文書に建武二年五月名和剛山寺と稱する寺院ありしも現在は廢滅に歸し、代りて葛木神社の社祠立てり。

社より西方の高臺を國見臺と稱す、河内平野又は大阪方面を見晴すよき展望臺なり。山の西方中腹に補正成の據りし名高千早城あり。登山路は三あり。千早口・西麓千早より千早古城址を經て急坂二時間にして達頂す。森尾口・北西方大阪鐵道富田林駅下車、森尾を經て水分・建水分神社を經て三時間にて至る。北宇智口・大和方面よりの登山道にして、南東方龍西線北宇智駒下車、それより小和を

經て二時間の登行の後山頂に達す。

**【金剛】** 熊本縣肥後國八代郡の西南海岸。八代平野の南部にして、珠磨川河口の南岸を占め八代海に臨む。北方八代町と

す。もと敷河内と稱す。村内に杵築大明神社あり、伯耆文書に建武二年五月名和剛山寺と稱する寺院ありしも現在は廢滅に歸し、代りて葛木神社の社祠立てり。

社より西方の高臺を國見臺と稱す、河内平野又は大阪方面を見晴すよき展望臺なり。山の西方中腹に補正成の據りし名高千早城あり。登山路は三あり。千早口・西麓千早より千早古城址を經て急坂二時間にして達頂す。森尾口・北西方大阪鐵道富田林駅下車、森尾を經て水分・建

水分神社を經て三時間にて至る。北宇智口・大和方面よりの登山道にして、南東方龍西線北宇智駒下車、それより小和を

經て二時間の登行の後山頂に達す。

**【金剛】** 内金剛は凌虛峰(一四五六米)・

永郎峰(一六〇一米)・昆盧峰(一六三八

米)・月出峰(一五八〇米)・日出峰(一五

五二米)・内霧在嶺(一二七五米)・遼日峰

(一五二九米)・外霧在嶺(一九七米)・

長外谷・放光臺(一〇六二米)・水光臺等

(一五二九米)・内霧在嶺(一九七米)・

長外谷・放光臺(一〇六二米)・水光臺等

(一五二九米)・外霧在嶺(一九七米)・

長外谷・放光臺(一〇六二米)・水光臺等

(一五二九米)・内霧在嶺(一九七米)・

長外谷・放光臺(一〇六二米)・水光臺等

(一五二九米)・外霧在嶺(一九七米)・

長外谷・放光臺(一〇六二米)・水光臺等

(一五二九米)・内霧在嶺(一九七米)・

長外谷・放光臺(一〇六二米)・水光臺等

(一五二九米)・内霧

よ觀光者は京元線鐵原驛に下車し、金剛より約二軒をバスにて長安寺に達す。而して内金剛のみの探勝を目的とするには長安寺邑を出で長安寺に詣で、溪流を涉り黄泉江溪流に沿うて望軍臺に至る往復約一〇軒のコースを第一とし、途中より靈源庵・白馬峰に行く路を分岐するこの方面には明鏡臺・水簾洞・百塔洞・靈源庵・望軍臺等の勝地あり。第二コースは摩訶衍往復にして、内金剛より外金剛へ行く昆盧峰越の途中、妙吉祥附近より引返す往復約一〇軒のコースとし、途中には鳴淵潭・三佛岩・表訓寺・正陽寺・萬澤八潭・普德窟・摩訶衍・妙吉祥等の名所あり。なほ摩訶衍より岐路に入れば白雲臺・須彌庵・船庵・内圓通庵等の古刹あり。次に内金剛より外金剛へかけての探勝には普通、昆盧峰越(一に久米越)・溫井嶺越・内霧在嶺越の三コースによる。昆盧峰越ルートは長安寺より萬澤洞・摩訶衍を経、内霧在嶺越道路の途中、四仙橋の手前雜木林中の一茶店より左折し、昆盧峰頂に至る約一〇軒の路と、更に此處より外金剛の九龍洞に下り温井里に至る約一六軒のルートにして、内外金剛の眞髓ともいふべき景勝の地を通過し、内外を繋ぐ最捷徑路たり。先年故久米博士金剛山電鐵社長時代社費を投じて補修開拓せるものにして、一名久米越と稱す。このルートは二日行程を普通とするも健脚者は一日にし

ても充分に踏破し得。次に昆盧峰より彩霞峰に登り月出峰・日出峰行の分岐點より將軍城に出づる約二三軒の新探勝路にして、將軍城・彩霞峰等より外金剛の諸峰を脚下に俯瞰し、遠く日本海の紺碧を望む豪壯なる眺望は全く一幅の繪にして、昆盧峰久米山莊（山頂を下る一軒）に滞在し、彩霞峰下の山小屋までを往復するは一日の探勝に恰好ならん。更に昆盧峰頂上より將軍城にて前記彩霞峰越の道と分れ、月出峰・日出峰の兩頂を極めて、内露在嶺の頂上に出づる約六軒のコテスあり。此處より西すれば山内第一の巨刹輪祐寺を経て開殘嶺を下り、百川橋里より自動車により溫井嶺に出づる内露在嶺越の行路なり。また昆盧峰より九成洞への探勝路は、昆盧峰より約二軒、外金剛の方に下り、龍馬石・新羅太子墓の附近にて九龍潭行の道と分れ、左の方に下りて九成洞の渓谷を見て蓬田に出づるものにして、溪谷は他に比して幾分小規模なれど、大小數多の瀑布・深淵・碧潭等凡そ九軒の間に續き、頗る繽れる溪流美を有す。次に溫井嶺越によるコースを取るとすれば、内金剛驛より電車にて次驛の末輝里驛に下車し、此處より定期乗合自動車により約二三軒（所要時間一時間）にて温井嶺口に達す。これより徒步約二軒、温井嶺を越え下れば舊萬物相の入口なる

萬相亭に著く。新・奥萬物相の絶景は確  
らる。萬相亭より背後の渓谷を一軒條登りて達  
る。萬相亭より更に更に約二軒半、寒霞溪  
の秀麗なる谷間を徒步にて下れば六花掛  
に至る。此處は外金剛行乗合自動車の發  
着地點にして、温井里まで約六軒の坦々  
たる道路は寒霞溪の絶景を貰き、觀音浦  
峰の秀樹を右手に眺める好適のドライア  
ウェーなり。最後のコースは内霧在樹頂  
にして、前記昆盧峰越ルートの四仙橋より  
向ほ約二軒半を東に進めば内霧在樹頂  
上に達す。此處にて日出・月出峰を經て  
昆盧峰へ行く途と分れ、約九軒下れば繪  
姑寺に至る。途中には十二潭を俯瞰する  
絶景隱仙臺及び九龍沼・萬景洞等の勝地  
あり。繪姑寺より外金剛へは開殘樹の輪  
を踏えて(此間徒步約九軒)百川橋里に下  
り、新金剛松林寺を探勝の後、再び百川  
橋里に引返し、此處より乗合自動車にて  
り海金剛又は温井里に行く。本經路は繪  
姑寺に一泊し、二日行程となすを普通と  
し、なほ一日を増せば彌勒峰をも探勝し  
得べし。

仙峰（一三五一米）等の秀峰屹立し、その間を温井川・神溪川等の本支流が流れ、急瀬・飛瀑の壯觀を現はし、玉女峰頂の新萬物相、勢至峰頂の奥萬物相と相俟つて、外金剛の代表的風景をなす。即ち内金剛の女性的山水美にひきかへ、外金剛は男性的、豪壯雄大なる山岳美と溪谷美となせり。外金剛の森林の大部はテウセンマツと潤葉樹、アカマツと潤葉樹との混生林にして、前者は九龍洞・世尊峰・集仙峰並に新・舊・奥の萬物相一帯に亘り、後者は觀音連峰・文珠峰・水晶峰・千佛山一帯に亘り廣く分布す。外金剛探勝の根據地は温井里にして、此處には溫泉湧出し、旅館の施設また完備す。外金剛の主なる諸勝は、九龍洞・玉池洞・神溪寺・寒霞溪・新舊奥の萬物相・將軍城・彩霞峰・鉢淵沼等とす。外金剛へ至るには京城より汽車により京元線安達驛にて乗換へ、山麓の東海北部線外金剛驛に行く。外金剛驛より温井里までは徒步四五十分の距離にあり、各列車に接續して乗合バスを運轉す。探勝路は萬物相往復と九龍洞往復とに分つ。萬物相往復は金剛山の山岳美の代表とも稱せらるる舊・新・奥の萬物相を探勝し往復するものにして、温井里より寒霞溪の渓谷を廻る。即ち温井里より六花岩まで寒霞溪の渓谷に沿うてつくられたる約六軒の平坦なる道路は乗合自動車を通じ、其處より徒步二軒餘にして舊萬物相に達す。新・奥萬

コンゴーサン 金剛山

四二八

ה' ח' ט' 19

金剛堂 うこんどう 岐阜

物相は此處よりなほ約一軒登りたる處にして、天仙臺上附近の雄大なる山岳を新萬物相と稱し、此萬物相へはなほ約半軒を登らざるべからず。本探勝路は徒步往復約七軒、自動車往復路約一二軒にして一日行程として適當なり。次に九龍洞往復路は、温井里より昆盧峰越の途中、九龍洞まで行き、其處より折返すものにして、温井里より極樂院の峠を越えて神溪寺に詣で、玉流洞溪谷を廻行して九龍洞に至る約六軒の徒步探勝路なり。途中には神溪寺・一應臺・仰止臺・玉流洞・連珠潭・飛鳳潭・上八潭等の名勝を有し、山中第一の雄壯なる溪谷美をなす。更に外金剛より内金剛への探勝をなさんとすれば、内金剛より外金剛への探勝路（前述）のうち昆盧峰越（久米越）・温井樹越、内霧在嶺越の各コースを逆行すべし。而して昆盧峰越は外金剛よりすれば登路長く、内より外への路が幾分樂にして、温井樹越は何れよりするも殆ど同じじく、また内霧在嶺越は開殘嶺の相當急峻なる坂を登るを要する故、内金剛の方より外の方へ探勝するを順路とす。右の外昆盧峰より鶴霞峰越の逆コースあり、然し温井里・鉢淵沼間八軒、鉢淵沼・昆盧峰間約一五軒、全行程約二三軒の長途なると殆ど上り路なるとにより、餘程健脚の人にはあらざれば困難なり。

彌勒峰附近の彌勒谷と、百川橋里より源流に沿うて遡る聲聞洞渓谷一帯を稱し、主なる名勝としては彌勒峰・隱仙谷・寶臺・萬景洞・十二澤・松林寺・榆站寺あり。聲聞洞渓谷は他の渓谷に比し交通不便のため今は未踏の地多く、渓谷美として探勝の價値少しとせず。區域内の森林は針葉混生林を主とし、針葉樹はタヒ・テウセンモミ・テウセンマツ、落葉樹はナラ類・シテ類・カシバ類多し。新金剛探勝の中心地は榆站寺にして、附近には針葉樹の美林多く、夏季は氣温低く、避暑に絶好の地たり。探勝路は東古百川橋里よりするものと、西方内金剛より内霧在嶺越によりて入るものとあり。前者は温井里より自動車にて百川橋里に至り（一時間二十分）、それより徒步四軒にて開残嶺（七七九米）に登り、獐項峠にて開残嶺（六五〇米）を經て榆站寺に達す。後者は温井里より寺まで約五軒。または百川橋里より松林谷を西に入ること約六軒にて松林寺に至り、これより南方成佛嶺を越えて榆站寺に達す。内霧在嶺越は中金剛の妙吉禪より渓を渡り、昆盧峰越の岐路を右にとり、四仙橋を渡りて一筋の細路を直に行けば、溪石の奇かなす幽谷潭あり。此處よりは愈々内霧在嶺越にかかり、道は楓・櫻の頬を多く混へたる錦木林の樹梢上下左右より迫り、晝な晴く、五月半にもなほ渓間の處々には殘雪を見、九月には既に紅葉の渓水に映す

るを見る。頂上は將軍臺・萬陣臺の鞍にして、これを分水嶺とし東に落つて日本海に、西に落つては漢江の源となる。摩訶衍より内霧在嶺まで約四軒。此より榆站寺まで約七軒の下り道は殆ど路にして、途中、隱仙臺・七寶庵・船等の景勝を見て、金剛山第一の巨刹榆寺に到着す。

〔海金剛〕 太白山脈の一脈東海岸に迫海濱中にその岩頭を露はし千象萬態の景を呈す。高城邑の末茂里・立石里・峰に里・浦外津里等十軒餘の距離に跨り近海洋中に島嶼散布す。松島・佛岩(船岩)・大峰・船岩・鶴島・海萬物相等の勝あり、特に水源端附近の陸續きの部勝る。金剛山中他の外金剛・内金剛に比規模小なるも海陸兩方面に跨るを以てらる。松島は立石里前方の海中にあり近に散布する小島多し。島中に老松孤せるを以て名あり。佛岩(船頭岩)は松附近の岩石にして孤立する岩狀、佛像は船頭に似るを以てこの名あり、大峰燒鐵里南東方の赤壁江河口にあり。古燒鐵始を置きし所にて直徑約五米の石の間に土壘あり。船岩は戰錦岩の前方中にある。岩狀船に似るを以てこの名なり。古昔五十三佛印度より渡來の際の船にて船夫の錯認により覆船したるもといふ。海萬物相は立石里より水源端至る間の奇勝、奇岩怪石羅立し千變萬左顧右盼萬物の相像を現す。

**【金剛山電鉄】** 私設鐵道。朝鮮の中央部江原道にあり。鐵原郡鐵原邑にある京元線の鐵原驛より起り東方の平康・金化各郡を経て淮陽に入り金剛驛に通す。全長一一六・六糸、軌間一・四三五米、總督府鐵道と連帶運輸。

二二二

の舊址として知られ、いま山頂に石洞あり。山中頗る幽邃にして瀑布懸る。北麓に建治川北東流す。

**コンセ** 金勝村 滋賀縣近江國栗太  
郡の東部。北は葉山村、西は治田村・志  
津村、南は上田<sup>かみだ</sup>上村に接し、東は甲賀郡の  
石部町と雲井村に接す。村の南東の大部  
は甲賀高原の山地にて古生層と之を貫く  
花崗岩より成り、中に阿星山(六九三メートル)  
・金勝山(五六六メートル)・龍王山(五八五メートル)・鷲  
冠山(四九一メートル)等あり。北・西部は二〇〇  
メートル以下の丘陵地となり、其間を草津川上  
流金勝川の本支流が流れて處々に盆地を  
形成し聚落發達す。產業は農林業を主と  
し木材・石材を産す。転道の幹線として  
は草津より美濃那・雨丸・上田・御園・  
中村・辻越・藤町・東坂を經て石部に至  
るものあり、鐵道の駅は石部・手原・草  
津より下車し本村内に入るを便とす。本  
村は古の金勝莊・砥山莊の地にて世々延  
暦寺領たり。金勝寺・猪坂寺・觀音寺・阿  
彌陀寺等起原古き寺院甚からず、比叡山  
と共に近江の靈地として重きをなし、古  
來、高僧甚に來集し天下の信徒を集中せ  
り。(大野神社) 大字荒張に鎮座。郷社。  
祭神、菅原道貢。天德三年の勅請に係る。  
聖武天皇の勅願所なる金勝寺の鎮守た  
り。神階從五位上。古來、猪坂明神また  
猪坂於野宮神と稱され、佐々木泰綱入道・

足利義尚・青地伊豫守茂高等の武門の  
歴史。寛政十年領主波邊氏は藩費を  
て樓門を修理す。明治九年村社に列し、  
のち郷社に昇る。建造物中、樓門は三  
一戸、屋根入母屋造、檜皮葺にて國寶  
指定せらる。棟札に寛政十年桂入替の銘  
あり、現在のものは鎌倉時代の遺構と考  
へられ、基殿などに見るべきものあり。  
例祭、五月一日。(春日神社) 大字荒張に  
鎮座。無格社。祭神、武甕槌命・經津主  
命・天兒屋根命・比賣神。聖武天皇の御  
顯所なる金勝寺別院猪坂寺の守護神な  
も、その勳請年代を詳かにせず。社殿本  
殿・拜殿・四脚門・鳥居・倉庫・社務所  
・神饌所等にして、四脚門は鎌倉時代  
の遺物にかかり、屋根切妻造、檜皮葺、  
明治三十七年國寶建造物に指定せらる。  
例祭、五月一日。(阿彌陀寺) 大字東坂に  
あり。淨土宗。金勝山と號す。蒲生郡安  
土村淨嚴院末たり。初め應永十三年淨嚴  
房隆堯この地に草庵を結び天台の法を修  
す。三世宗鏡に至り現宗に改む。元和年間  
宮城丹波守豊盛掌宇を改修す。明治四  
十二年、更に本堂を再建して現在に及ぶ。  
(金勝寺) 金勝山にあり。天台宗。俗稱  
觀音寺、奈良朝天平五年聖武天皇の勅願  
により良辨僧正の開基と傳ふ。良辨は金  
肅菩薩と稱せられし爲初め金肅寺と號せ  
しが、のち興福寺の傳燈大法師此山に來  
りて修禪修行し次で弘仁六年大伽藍を建  
立し國家の平安を祈願す。仁明天皇の御

宇天長十年金勝の勧請を賜り官寺に列之より金勝寺と稱す。本尊は釋迦如來にして別に柏坂寺と稱す。本尊は釋迦如來像あり。本寺所蔵の虚空藏菩薩半跏像木造高さ四尺總身彩色、其様式手法を見て奈良朝時代の作と見られ、平安朝期の作たる木造毘沙門天立像と共に國に指定せらる。寺の南西方國見峠の下當る柏坂寺の舊址と稱する處に、自然に雕刻せる摩崖佛大小十二軀を存す。と共に鎌倉時代の寶塔・寶篋印塔・石の水槽等散在す。石佛は平安朝中期をちざるものとして内務省史蹟保存に指定さる。〔金胎寺〕大字芝張にあり。淨宗。當村阿彌陀寺末たり。天智天皇御勅願に依り開創する所といふ。義淵の興にして、貞元中蓮秀更に之を重興すいふ。其後漸次荒廢せしも明治四十三堂宇大改修を行ひ、以て現在に及ぶ。本尊木造阿彌陀如來及び兩脇侍像三軀は木造、漆箔、様式よく整ひ雲懸座を具し、中尊の胎内に永治二年五月造立のあり。現に國寶たり。〔正德寺〕東阪にあり。本尊木造阿彌陀如來坐像一軀は玉入、室町時代の作に係り現に國寶たり。〔山口寺〕天台宗。本尊地藏菩薩木像の一軀は木像にて高さ二尺七寸八分、背の周圍に十三を附屬せし珍らしき様にて現に國寶たり。〔善勝寺〕大字御園にあり。淨土宗。貞元二年僧勝光の開創に亘

り、初め天台宗を奉ぜしが、寶永年中僧等願之を中興して現宗に改め以て今日に至る。本尊は鎌倉時代の本尊にして像身の破損甚し。「敬恩寺」大字梵頭にあり。淨土宗。同村阿彌陀寺末たり。草創年不詳。大水年間眞言空阿の再興に係る。本尊木造阿彌陀如來坐像一軀は國寶にて室町初期の作たり。「正徳寺」大字梵頭にあり。淨土宗。當村阿彌陀寺末たり。寺傳に淨嚴房隆堯の開基にして、正徳紀中圓達これを再興すといふ。本堂安置の木造阿彌陀如來立像一軀は國寶にして、玉眼嵌入光背雲烟透彩後光にて、室町初期の作とす。(山口寺) 大字梵頭にあり。天台宗。村内全勝寺末たり。草創年不詳。革共に詳ならず。寺寶中木造地藏菩薩坐像一軀は國寶たり。其高さ二尺七寸八分。光背の周圍に十一體の十王を附し、總體の破損甚だしと雖も刀法繊細にしてよく藤原末期の特徵を示す。

ゲ・コースに當る爲、東京方面よりのハイ

カ一跡からで。

ある岬。平坦なる沙礫角にして其附近に岩礁多く距岸約一・八耕以内の處に錨干岩等の暗岩散在し頗る危険なり。古洞末

より具絶岬までの海岸は火浦・雲岩浦・

羅士浦等の小灣の外は岩礁多々岩岸にして該三小灣は僅に小舟の假泊地たるに過ぎず。本岬に及紀碑設置(大正九年設置)

コサージ 金藏寺こくらじ 省綿土  
あり。燈質は速閃白光、光達距離一二浬。

讃岐の一驛（明治二十九年設置）。香川縣仲多度郡善通寺町にあり。

**コンタ** 今田村 兵庫縣攝津國多紀郡の西南端。北は氷上郡上久下村（さがくわ）に、東は木間村・古市村に、南は有馬郡坂村に、

西は多可郡比延庄村及び加東郡鴨川村に

夫を隣接す。丹波高原の西南部に屬し、山地は主として流紋岩・石英斑岩よりなる。北端に又山並み、北東に又

北麓には白雲寺（一七二一米）、東坡には虚空藏山（五九六米）、西麓に西光寺山（七二二米）あり、黒石川と四斗谷川は

南流し、兩川の間に和田寺山(五八〇米)を挟む。兩川の谷間に水田あるのみ。東

北に接する古市村には福知山線通じ交通の便よし。本村は和名抄の賀茂郡夷浮郷の地の如く想するも不詳。今田又古昔

の地の如く思はるに不謬。今日に御賀  
小野原庄と稱せし地にて、平家物語に源

ロシエー・ロジック

コンメ——コンヨ

り、一は中部を南北に走るのみにて交通未だ便ならず。

**コンメ——昆明面** 朝鮮慶尙南道泗川郡の西北部。東は昆陽面に、南は西浦面に夫々隣接し、北は晋州郡に、西は河東郡に境す。地一般に高きも頗る緩かなるため耕地よく拓け、且つ南江の小支流北境を東流して灌漑に便す。主生業は農にして米・麥・豆類・大麻・棉等を主産し、また桑園拓けて養蠶業行はる。二等道路西方河東郡より來り面の中部を過ぎて東北に走り晋州郡に入り、三等道路はこれと交叉して南北に通す。

コンヨ——昆陽

**【昆陽江】** 朝鮮平安南道にある大同江の支流の一。中和郡の中部、舞嶺山(二四〇米)の北麓に發源して西北流し、大同郡との境上を曲折東流し大同郡南串面と中和郡揚井面との境にて大同江に合す。流程約三八秆。

**【昆陽面】** 朝鮮慶尙南道にある大同江の東北は桜洞面に、西は昆明面に、西南は西浦面に夫々隣接し、東南より南にかけては海に面す。西北は百米程度の丘陵地あるも東南一帯は地低平にして肥沃、耕地よく拓く。生業は農・水產兩業にして米・麥・豆類・大麻・棉等の產多し。交通は三等道路西方河東郡より來りて郡邑泗川面に通するのみにて未だ便ならず。

不許複製



R291.033

N77

(3)

終